
 Одна из самых важных строек 
в истории Москвы происхо-
дит именно под землей. Идет 
она ударными темпами. За де-
сять лет строители реализова-
ли грандиозный даже по ми-
ровым масштабам проект, — 
проложили 70-километровую 
Большую кольцевую линию. 
31 станция, удобные пересад-
ки на радиальные ветки, Мо-
сковское центральное кольцо 
и диаметры — мечтать о та-
ком не могли в предыдущие 
десятилетия. Самоотвержен-
ный труд строителей вопло-
тил в жизнь смелую идею сто-
личных руководителей, архи-
текторов, проектировщиков. 
Мечтателей. Кольцо сегодня 
принимает миллионы пасса-
жиров, став важной транс-
портной частью нашего мега-
полиса.
— Большая кольцевая линия 
метрополитена — флагман-
ский проект в области россий-
ского метростроения, — отме-
чает генеральный директор 
АО «Объединение «Ингеоком» 
Сергей Кидяев. — Реализован-
ный за короткий для такого 
масштаба срок, этот объект 
стал символом слаженной ра-
боты тысяч специалистов. На-
ша компания принимала уча-
стие в строительстве восьми 
станций, перегонных тонне-
лей и притоннельных соору-
жений. Сегодня ежедневно 
они обслуживают более мил-
лиона пассажиров, становясь 
с каждым годом все популяр-
нее и востребованнее. С вво-
дом в эксплуатацию Большого 

кольца строители не останав-
ливаются на достигнутом — 
наше объединение продолжа-
ет возводить современные 
объекты подземки, проклады-

вая Троицкую линию метро-
политена и, в частности, со-
оружая станцию «ЗИЛ» на ме-
сте одноименного легендар-
ного завода имени Лихачева.

Создание Троицкой линии — 
один из ключевых проектов 
в городе на ближайшие годы. 
Реализуют его поэтапно. 
В работе у строителей — уча-

сток от «ЗИЛ» до 
« К о м м у н а р к и » . 
О д н о в р е м е н н о 
с этим завершает-
ся строительство 
электродепо «Ами-
ньевское», пред-
назначенного для 
обслуживания по-
ездов Большой 
кольцевой линии 
метро. Кроме того, 
продолжаются ра-
боты по обустрой-
ству дополнитель-

ных вестибюлей и переходов 
на станциях БКЛ «Авиамо-
торная», «Электрозавод-
ская», «Текстильщики» и «Ка-
ховская».

Еще один крупный проект 
в области метростроения — 
создание Рублево-Архангель-
ской линии. Ее появление раз-
грузит столичный северо-за-
пад. В планах и другая вет-
ка — Бирюлевская, которая 
придет в те районы, где о ме-
тро все еще мечтают.
— Метрополитен является од-
ним из важнейших элементов 
транспортного каркаса столи-
цы. С каждым годом темпы 
его строительства возраста-
ют, а многие объекты сдаются 
досрочно, хоть работа ведется 
в условиях плотной городской 
застройки и зачастую в слож-
ных грунтах, — в свою оче-
редь подчеркнул заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Два года назад 
в этот день было 
запущено сразу 
десять станций 
Большого коль-
ца метро. Сегод-
ня строители ра-
ботают над но-
выми проекта-
ми, развивая 
сеть столичной 
подземки. 

Лучевой корпус оборудуют 
самой современной техникой
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о строительстве лучевого 
корпуса в больнице «Комму-
нарка».

Мэр столицы отметил, что соз-
дается уникальный комплекс, 
который подарит надежду на 
исцеление тысячам людей, 
страдающим онкологически-
ми заболеваниями. Завер-
шить работы по возведению 
лучевого корпуса планируют 
в 2024 году.
— Новый медицинский кор-
пус рассчитан на 50 коек. 
Здесь разместится уникаль-
ный комплекс для 3D- 
и 4D-лучевой терапии, — 
уточнили в столичной мэрии.
Строить здание площадью 
12 889,9 квадратного метра 
начали в 2021 году. Сегод-
ня корпус находится на высо-
кой стадии готовности: спе-

циалисты завершают мон-
таж внутренних инженерных 
систем.
— С окончанием строитель-
ства лучевого корпуса завер-
шится формирование меди-
цинского кластера в Комму-
нарке, — сообщили в мэрии 
Москвы.
Ранее в этом году в «Ком-
мунарке» заработал детский 
корпус, в котором одновремен-

но могут получать лечение 
240 маленьких пациентов. 
— Несколько лет назад на 
этой территории был пу-
стырь. И сложно было себе 
представить, что здесь вырас-
тет один из самых лучших ме-
дицинских комплексов нашей 
страны, — отмечал Сергей Со-
бянин на его открытии.
Кстати, с 1 октября санитар-
ные вертолеты круглосуточно 
дежурят в Московском много-
профильном клиническом 
центре «Коммунарка». Это 
стало возможным после того, 
как вертолетная площадка на 
территории лечебного заве-
дения перешла в оперативное 
управление Московского ави-
ационного центра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Экспортеры столицы 
получают поддержку
Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о под-
держке экспортеров. 

С 2021 года Мо-
сква организовала 
для столичных экс-
портеров онлайн-
встречи с тор-
говыми предста-
вителями России 
в 43 странах, 
в числе которых 
Объединенные Арабские 
Эмираты, Марокко, Иран, 
Южно-Африканская Респу-
блика и Индонезия. 
— За 2,5 года консультации 
торгпредов России за рубе-
жом получили порядка 
1,5 тысячи предпринимате-
лей. Они интересовались 
спросом на свои товары и ус-
луги, законодательными нор-
мами разных государств, осо-

бенностями сертификации 
продукции и инструментами 
для поиска партнеров, — от-
метила Наталья Сергунина.

Встречи прохо-
дят в дистанцион-
ном формате. Экс-
портеры могут на-
прямую задать 
интересующие во-
просы о внешнеэ-
кономической де-
ятельности и полу-
чить рекоменда-

ции по выходу на конкретные 
рынки. Некоторые столич-
ные предприятия заинтере-
сованы в сотрудничестве сра-
зу с несколькими странами. 
На базе Московского экс-
портного центра действует 
широкий ряд мер поддержки 
начинающих и действующих 
экспортеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Скульптура «Принцесса Турандот», пострадавшая от вандализма, вернулась на Арбат 
после реставрации. Специалисты восстановили на прежнем месте отломанный балдахин 
над троном и две стойки, сообщил руководитель Мосгорнаследия Алексей Емельянов.

Четверг

07.12.23
№ 231 (29598)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

транспорт

Так держать, мечтатели!
Тысячи строителей реализуют планы городского правительства, 
возводя метро с пересадками и станциями, похожими на дворцы

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ В ЭТОМ ГОДУ ОБЩИЙ 
ОБЪЕМ ГРАНТОВ, ВЫДАННЫХ ПРАВИ
ТЕЛЬСТВОМ МОСКВЫ ПРЕДПРИНИМАТЕ
ЛЯМ ДЛЯ СОЗДАНИЯ ИЛИ РАЗВИТИЯ 
ГОРОДСКИХ ФЕРМ. 

ЦИФРА ДНЯ

285 000 000

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
В рамках программы мэра Мо-
сквы по развитию в метро еже-
годно растет количество стан-
ций, создаются новые рабочие 
места. Мы уделяем большое 
внимание подготовке кадров, 
в том числе машинистов элек-
тропоездов. Все они проходят 
обучение в корпоративном 
университете транспортного 
комплекса, сейчас около 
650 человек учатся по этой 
профессии. Сейчас в Москов-
ском метрополитене работают 
более 60 тысяч сотрудников, 
около 5,5 тысячи из них — 
машинисты электропоездов. 
Все они прошли обучение 
в корпоративном университе-
те Транспортного комплекса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благодаря 
высокому темпу 
многие объекты 
подземки сдаются 
досрочно

6 декабря. Генеральный директор АО «Объединение «Ингеоком» Сергей Кидяев на станции «Терехово» Большой кольцевой линии метро. Компания вместе с другими 
принимала участие в сооружении главного транспортного проекта столицы. Впереди — новые задачи

Украинцы загнаны 
в поле лжи 

Десятки миллионов людей на Украине 
обмануты. Те, кто это делал, погубили 
их народ. Просто так это не проходит, 
и оздоровление общества займет деся-
тилетия. Украина, ее «элиты» исполь-
зовали стандартную технологию по 
созданию государства — национа-
лизм, который очень быстро перешел 
в шовинизм, а потом также в нацизм. 
Проблема заключается в том, что по 
этому же пути идет Запад. Он больше 

Украины использует все эти инструменты против России 
и других стран. Поэтому здесь мы должны занимать пре-
дельно жесткую позицию. Русские сами по себе очень 
деликатны и стараются не обижать никого. О некото-
рых вещах мы просто стесняемся говорить. Например, 
в 1945 году в Польше оставалось около 380 тысяч евреев. 
До войны их было 3,3 миллиона. Не-
мецкие нацисты убили очень много 
евреев. Часть сбежала. А в 1970 году 
евреев осталось 6 тысяч. В конце 
1940-х были погромы и убийства, за-
преты на профессии, травля в СМИ 
и так далее. Все евреи были вынужде-
ны уехать из Польши. Все 6 тысяч чело-
век в 1970 году. Другой послевоенный 
случай, когда колонны немцев прохо-
дили в Чехословакии, их защищали со-
ветские офицеры, чтобы не допустить 
грабежа. Потому что однажды мест-
ные остановили поезд с беженцами, 
ограбили их, заставили выкопать мо-
гилу и расстреляли. Это в Чехослова-
кии, сразу после войны. Есть история 
бомбардировки немецких городов на-
шими бывшими союзниками — Великобританией и США. 
Они пускали на мирные города сначала фугасные бомбы, 
а потом зажигательные. В 1945 году в одно из таких мест 
изучать последствия приехала американская комиссия. 
Их разочаровало, что вместо 3 миллионов человек погиб-
ло всего 500 тысяч мирных жителей. Почему об этом ни-
кто не говорит? В годы Второй мировой войны, освобож-
дая Польшу, погибли 600 тысяч советских солдат, но мы не 
бомбили тотально даже Германию, так, как это делали 
«союзники». И в нашей истории есть страницы печальные 
и некрасивые, но если смотреть на историю с нравствен-
ной позиции, то мы выглядим просто агнцами по сравне-
нию с тем, что вытворяли страны, которые теперь нас 
упрекают в каких-то преступлениях.

Вчера состоялась презентация результатов иссле-
дования «Фальсификации истории. Войны памяти: 
битва за прошлое». Эксперты выясняли, когда 
фальсифицировали данные в разных странах.

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
ФАДЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ПРИ 
ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА И 
ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

портрет явления

Запретные темы. Компании, 
где больше двух человек, лучше 
избегать разговоров про политику, 
религию, смерть и болезни ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Столица русской Балтики. 
В Калининград едут за европейским 
шиком. Здесь есть самый большой 
в России органный комплекс ➔ СТР. 6

литкафе

Книга про телеигру «Что? Где? 
Когда?». Написать короткий, 
парадоксальный вопрос труднее, 
чем сочинить иной роман ➔ СТР. 7

vm.ru

До 2026 года в Москве 
планируют открыть 
17 новых станций метро 
в рамках Адресной инве-
стиционной программы. 
Ввести планируется 
35 километров линий, 
17 станций и 1 электро-
депо Московского ме-
трополитена. Появятся 
первые участки Троиц-
кой и Рублево-Архан-
гельской линий. Начнет-
ся строительство Бирю-
левской ветки. В бли-
жайшие два года Москва 
получит более 500 но-
вых вагонов метро. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Праздничные 
игрушки из детства
Завтра во Всероссийском му-
зее декоративного искусства 
откроется выставка елочных 
игрушек «Что проис-
ходит на Новый год».

Экспозиция познако-
мит гостей с разноо-
бразными елочными 
украшениями совет-
ских времен, в также 
с творениями совре-
менных мастеров.
— Такая выставка ре-
гулярно проводится 
нами в честь Нового 
года, — поделилась 
куратор выставки На-
талья Денисова.
Здесь есть игрушки из 
стекла, папье-маше и, конеч-
но же, из ваты: все они — ра-
ритетные экспонаты 1930–
1980-х годов. Кроме них на 
выставке представлены стату-
этки из керамики.

Гости смогут увидеть, чем 
отличаются советские ново-
годние украшения от совре-

менных: на выставке 
представлены старые 
и новые елочные 
игрушки фабрики, 
которая функциони-
рует по сей день.
Работы современных 
художников разделе-
ны по темам: народ-
ная, которая собрала 
в себе традиции и бо-
лее современная — 
городская.
— Этот праздник объ-
единяет многих лю-
дей своей атмосфе-
рой и атрибутикой, — 

заметила Наталья. — Создает 
теплоту дома и уюта: это мы 
и хотели передать в нашей вы-
ставке.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

до Нового 
года 

осталось

дней
25

–13°C
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$ 91,58

12,81

курс цб

Ветер 3–5 м/с

Давление 765 мм

Влажность воздуха 85%
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Уважаемые друзья!
Поздравляю вас со знаменатель-
нымюбилеем — 100-летием выхода 
первого номера газеты «Вечерняя 
Москва».
Вы по праву гордитесь яркой, насы-
щенной историей легендарной «Ве-
черки», именами талантливых писате-
лей и поэтов, публицистов, редакто-
ров и корреспондентов, тех, кто стоял 
у истоков рождения газеты, задавал 
высокие стандарты качества работы, 
создавал уникальную летопись обще-

ственной, культурной, спортивной жизни нашей столицы.
Отрадно, что нынешний коллектив бережет богатейшее 
творческое наследие предшественников, поддерживает 
постоянный диалог с преданной аудиторией, стремится 
отвечать интересам и ожиданиям читателей, содейство-
вать решению насущных проблем родного города. И по-
тому ваше издание пользуется заслуженным признани-
ем москвичей.
Благодарю вас за труд, за ответственное отношение к свое-
му делу. Желаю здоровья, успехов и всего самого доброго.

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

Создаем уникальную 
летопись города

КАК ВМ ОТПРАЗДНОВАЛА 100ЛЕТИЕ  ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
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Формируем 
здоровое 
будущее
Сегодня в столичном «Экспо-
центре» начинает работу на-
учно-образовательный ме-
дицинский форум «Медици-
на молодая». В нем принима-
ют участие молодые врачи 
и представители органов 
власти.

Как рассказала академик Рос-
сийской академии естествен-
ных наук, член экспертного 
совета по здравоохранению 
при комитете Совета Федера-
ции по социальной политике 
Екатерина Диброва, в нынеш-
нем году ключевой задачей 
профильного мероприятия 
выступает разработка особой 
среды для развития и саморе-
ализации молодых ученых-
медиков. В ходе форума также 
состоится обсуждение ключе-
вых аспектов современного 
здравоохранения.
Откроют форум выступление 
министра здравоохранения 
Российской Федерации Миха-
ила Мурашко, а также привет-
ственные слова от заместите-
ля председателя Совета Феде-
рации Инны Святенко и упол-
номоченного по правам 
человека в России Татьяны 
Москальковой. 
На форуме обсудят вопросы 
современного здравоохране-
ния и формирования медици-
ны будущего. Диалог с моло-
дыми учеными проведут клю-
чевые эксперты отрасли. В за-
вершении мероприятия будут 
объявлены результаты кон-
курса проектных работ моло-
дых ученых в области здраво-
охранения. В этом году на 
конкурс 386 работ представи-
ли 206 медицинских вузов из 
52 регионов России, а также 
из Белоруссии, Туркмении 
и Узбекистана. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Муниципальные депутаты — 
самая близкая к народу власть 
Двадцать лет назад был соз-
дан Совет муниципальных 
образований Москвы. Вчера 
председатель Совета, пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников (на фото) 
рассказал «ВМ» о том, как 
изменился статус муници-
пального депутата за это 
время. 

Алексей Валерьевич, для чего 
нужен Совет муниципальных 
образований Москвы?
Совет муниципальных обра-
зований выполнил ключевую 
задачу в деле повышения роли 
органов местного самоуправ-
ления в жизни столицы. Ассо-
циация муниципальных обра-
зований Москвы была учреж-
дена в 2003 году для организа-
ции взаимодействия органов 
местного самоуправления. 
Совет способствовал разви-
тию института местного са-
моуправления, созданию ус-
ловий для эффективной реа-
лизации органами местного 
самоуправления своих полно-
мочий.
История деятельности совета 
действительно тесно связана 
с моей жизнью. В 2012 году 
меня избрали муниципаль-
ным депутатом и главой окру-
га Ростокино. В этом же году 
я возглавил Совет муници-
пальных образований Мо-
сквы, который объединял 
почти 2000 муниципальных 
депутатов. 
Что дала реформа местного са-
моуправления? 
Благодаря принятию 39-го го-
родского закона муниципаль-
ные депутаты получили до-
полнительные полномочия, 
затрагивающие интересы 
каждого москвича. 
Статус местных депутатов по-
высился настолько, что сегод-
ня большинство вопросов, 

которые мы относим к «рай-
онному быту», решается толь-
ко при их участии. 
Москвичи стали активнее 
участвовать в процессе 
управления городом, а муни-
ципальные депутаты осозна-
ли важность поддержки сво-
их инициатив со стороны 
жителей. Надо отметить, что, 
в отличие от других мегапо-
лисов, в Москве размеры из-
бирательных округов не-
большие, так что муници-
пальные депутаты действи-
тельно могут дойти до 
каждого двора, дома, подъез-
да и жителя. 

В процессе осуществления но-
вых полномочий было необ-
ходимо наладить процесс об-
мена опытом, выстроить про-
зрачные процедуры взаимо-
действия между жителями, 
органами местного само-
управления и городской вла-
стью. И ассоциация «Совет 
муниципальных образований 
города Москвы» с этой дея-
тельностью справилась. 
Какой ключевой закон был 
принят по инициативе Совета 
муниципальных образований? 
Право законодательной ини-
циативы за советом было за-
креплено в Уставе города Мо-
сквы в 2012 году. За этот пери-
од по инициативе совета было 
принято 28 законов. 
Закон города Москвы о наде-
лении органов местного са-
моуправления полномочия-
ми в сфере организации 
и проведения капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах 
направлен на повышение ка-
чества ремонтных работ и бо-
лее эффективное расходова-
ние средств. 
Благодаря этому закону му-
ниципальные депутаты полу-
чили возможность вносить 
изменения в краткосрочный 
план проведения капиталь-
ного ремонта жилого фонда, 
а москвичи могут предлагать 
сроки постановки своих до-
мов на капремонт. Муници-
пальные депутаты участвуют 
в подписании актов откры-
тия и закрытия работ по кап-
ремонту. И в случае, если ра-
боты выполнены некаче-
ственно или не соблюдены 
сроки, муниципальные депу-
таты вправе требовать, что-
бы подрядчики устранили на-
рушения. 
Расскажите о взаимодействии 
совета с Мосгордумой. 

Усилению взаимодействия 
между Думой и советом спо-
собствовал переезд в ком-
плекс зданий Московского 
парламентского центра. Мы 
работаем бок о бок и можем 
еще более продуктивно и опе-
ративно обсуждать наиболее 
актуальные темы. Депутаты 
Мосгордумы настроены на 
продолжение сотрудниче-
ства с муниципальным сооб-
ществом. Только объедине-
ние наших общих усилий от-
крывает широкие возможно-
сти для принятия решений, 
направленных на развитие 
города и каждого конкретно-
го муниципального образо-
вания. 
Если подытожить деятель-
ность совета за 20-летний пе-
риод, что можете отметить? 
Сегодня фактически ни одно 
значимое решение на местах 
в Москве не принимается 
без согласования с местными 
депутатами, которые тесно 
взаимодействуют с москви-
чами. Это обеспечивает ба-
ланс между внедрением вы-
соких стандартов благоу-
стройства районов столицы, 
строительством современно-
го жилья и сохранением уни-
кальных культурных и эколо-
гических особенностей каж-
дого муниципального обра-
зования. Каждый район 
становится более комфорт-
ным для жизни и при этом со-
храняет свою уникальность. 
В этом я вижу один из глав-
ных результатов деятельно-
сти совета. 
Хочу пожелать всем муници-
пальным депутатам успехов 
и достижений. Помните, что 
вы — самая близкая к народу 
власть и москвичи ценят вашу 
созидательную работу.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
одобрил проекты строи-
тельства двух логистиче-
ских комплексов в ТиНАО 
и офисного — в Обручев-
ском районе. Он расска-
зал, что инвесторы возве-
дут их в рамках городской 
программы по стимулиро-
ванию создания мест при-
ложения труда. В частно-
сти, логистические ком-
плексы построят рядом 
с деревнями Терехово 
и Сенькино-Секерино.

кстати

Торжественным богослуже-
нием, участие в котором при-
нял Сергей Собянин, открыл-
ся храм Святого равноапо-
стольного великого князя 
Владимира в Тушине.
— Он по-настоящему преоб-
разил берег Москвы-реки. Фа-
сад украшают мозаичные 
панно, посвященные тысяче-
летней истории христианства 
в России. А также раститель-
ный орнамент, высеченный 
в камне, — поделился глава 
города.
По его словам, в архитектур-
ный ансамбль храма также 
вошли звонница, деревянная 
часовня и культурно-выста-
вочный центр, который по 
своим формам напоминает 
башню Псковского кремля.
Белокаменный храм шатро-
вого типа в высоту достигает 
58 метров. 

Спорт для каждого жителя
Мэр Москвы также осмотрел 
итоги строительства крытого 
теннисного центра на терри-
тории бывшего Тушинского 
аэродрома на Волоколамском 
шоссе.
— В Тушине есть где зани-
маться: и стадионы, «Чкалов 
Арена», вот этот большой 

спортивный комплекс по-
строен, — сказал глава города 
во время посещения спортив-
ного объекта. — В ближайшее 
годы два дворца спорта здесь 
будут построены, так что бу-
дет где заниматься любите-
лям спорта, местным жителям 
в первую очередь.
В четырехэтажном здании 
площадью 8,5 тысячи ква-
дратных метров разместили 
шесть теннисных кортов 
с раздевалками, душевыми 
и помещениями для хранения 
спортинвентаря. Также здесь 
есть зал для настольного тен-
ниса на восемь столов, два за-
ла для игры в сквош, медицин-
ский и административный 

блоки, тренерские, тренажер-
ный зал, магазин и буфет.

Современный район
Мэр Москвы добавил, что за-
стройка бывшего Тушинского 
аэродрома — один из круп-
нейших проектов комплекс-
ного освоения неэффективно 
использовавшихся городских 
территорий. По сути, здесь бу-
дет построен новый комфорт-
ный городской район, где бу-
дут жить свыше 70 тысяч мо-
сквичей и создано порядка 
30 тысяч рабочих мест.

Проверка навыков
Московские школьники мо-
гут сдать демонстрационный 

экзамен и получить дополни-
тельные баллы при поступле-
нии в вузы.
— Проверить свои навыки 
смогут ученики 12–18 лет, ко-
торые занимаются по допол-
нительным программам углу-
бленного уровня. Регистрация 
продлится до 14 января, — 
рассказал Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.
Он добавил, что в этом году 
экзамен пройдет в два этапа. 
Первый — отборочный — бу-
дет в дистанционном формате 
и состоится в январе и февра-
ле на образовательной плат-
форме Moodle. Например, по 
компетенции «Разработка на-
стольных приложений» надо 

решить задачи по информати-
ке, продумать и создать ком-
пьютерную программу c гра-
фическим интерфейсом.
— Заключительный — оч-
ный — продлится с марта по 
май на площадках федераль-
ных вузов Москвы. Ребятам 
предстоит решить задачи 
в сфере программирования 
и электроники, сделать эскиз-
ный дизайн-проект изделия 
и так далее, — поделился гла-
ва города.
Список компетенций, вузов-
партнеров и условия экзаме-
на размещены на сайте ком-
плекса «Воробьевы горы».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Новый храм 
преобразил берег реки
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин принял 
участие в откры-
тии нового хра-
ма, осмотрел 
итоги строи-
тельства крыто-
го теннисного 
центра, а также 
сделал ряд пу-
бликаций в сво-
ем телеграм-ка-
нале.

день мэра

6 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин на торжественном богослужении по случаю открытия храма Святого равноапостольного великого князя Владимира в Тушине. 
Фасад храма украшают мозаичные панно, посвященные тысячелетней истории христианства в России

Горожане арендуют 
машины все чаще 
Вчера в столичном Департа-
менте транспорта и дорож-
но-транспортной инфра-
структуры подвели итоги ра-
боты городского сервиса 
каршеринга за этот год 
и рассказали о планах по его 
развитию на следующий.

Каршеринг работает в Москве 
уже восемь лет — с 2015 года. 
Сервис пользуется большой 
популярностью у жителей 
и гостей города и год от года 
все быстрее развивается. Се-
годня московский автопарк 
сервисов каршеринга радует 
пользователей не только раз-
нообразием, но и качеством. 
В 2015 году в автопарке серви-
са было всего 350 машин, сей-
час — в десятки раз больше. 
Кроме того, благодаря серви-
су в городе улучшается эколо-
гическая обстановка, по-
скольку возможность арендо-
вать машину позволяет сни-
зить количество личных 
транспортных средств на до-
рогах столицы.
— Это хороший пример взаи-
модействия бизнеса и города, 
от которого выигрывают жи-
тели столицы. Благодаря то-
му, что каждая машина в кра-
ткосрочной аренде ежеднев-
но используется несколькими 
водителями, снижается на-
грузка на дороги, — рассказал 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.
Сотрудничество городских 
властей с крупными агрегато-
рами сервиса каршеринга по-
зволяет бизнесу развиваться 
в комфортных условиях. По 
словам операционного дирек-
тора одной из компаний Евге-
ния Лукьянчикова, благодаря 
поддержке властей им уда-
лось увеличить количество 
автомобилей, доступных для 
аренды, на несколько тысяч.
— Благодаря взаимодействию 
мы получаем определенные 
льготы — например, компен-
сацию расходов на часть ли-
зинговых платежей, — отме-
тил Евгений Лукьянчиков. — 
Сейчас мы активно расширя-
ем парк электромобилей. На 
данный момент для пользова-
телей представлено уже 

100 таких моделей. В будущем 
мы планируем и дальше рабо-
тать в этом направлении в со-
ответствии со всеми совре-
менными трендами, так как 
видим, что аренда таких авто-
мобилей пользуется большой 
популярностью среди москви-
чей и помогает экологии.
Также продолжается стимули-
рование развития системы 
каршеринга путем предостав-
ления операторам сервисов 
скидки на парковочные места 
в размере 50 процентов. Эта 
мера сохранится и в следую-
щем году. Поэтому пользова-
тели сервисов могут парко-
ваться в городе бесплатно. 
— Еще одно важное направле-
ние, над которым работают 
сервисы, — это безопасность 
поездок. Так, улучшается си-
стема мониторинга стиля во-
ждения пользователя. Если 
человек водит машину неак-
куратно, то поездки на карше-
ринге могут стать для него не-
доступны из-за угрозы безо-
пасности на дороге. А если 
пользователь демонстрирует 
аккуратность вождения, его 
ждут дополнительные бонусы 
и скидки на поездки, — доба-
вил Лукьянчиков.
В следующем году взаимодей-
ствие города с сервисами кар-
шеринга продолжится.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Получите удовольствие 
от зимы, встретимся на катке!

В саду «Эрмитаж» заработал 
каток, где все желающие мо-
гут стать участниками проек-
та «Народный Ледниковый». 
Первая пара — активисты 
«Московского долголетия» 
рассказали «ВМ» о своих вы-
ступлениях. 

В саду «Эрмитаж», подведом-
ственном Департаменту куль-
туры города, можно теперь 
кататься с пользой для дела 
и с прицелом на будущее. 
Свои таланты стоит показать 
именно взрослым — при же-
лании они могут попасть в на-
родное шоу знаменитого фи-
гуриста, а ныне — продюсера 
крупных постановок на льду 
Ильи Авербуха. 
Среди первых «испытателей» 
счастья на коньках — пара 
участников проекта «Москов-

ское долголетие» Василий Ма-
лаха и Лариса Бородулина. Им 
обоим по 70 лет, но на льду 
равных им не так много. Мо-
сквичи серебряного возраста 
каждый день проводят актив-
но — выбирают тренировки 
на свежем воздухе. А при пло-
хой погоде — в зале, где отта-
чивают свое мастерство в ар-
гентинском танго.
— Пять лет назад пришел на 
первое занятие по фигурному 
катанию в сад «Эрмитаж». 
Встретил Ларису. У нее были 
фигурные, у меня — хоккей-
ные коньки. И не так много на-
выков на двоих, но огромное 
желание научиться, — расска-
зал «ВМ» Василий Малаха.
С этого все и «закрутилось» — 
и на льду, и на сцене. Василий 
и Лариса даже стали призера-
ми в одном из крупных город-

ских турниров для любите-
лей. Впереди — новые трени-
ровки. 
— Тема нашего фестиваля: 
«Сияй! Будь заметным!» Мы 
призываем каждого не скры-
вать своих талантов, быть яр-
ким, уникальным, получать 
удовольствие от зимы, поча-
ще выходить из дома и встре-
чаться в саду «Эрмитаж». А мы 
постараемся разнообразить 
отдых гостей фестиваля воз-
можностью получить новые 
впечатления и познакомиться 
с яркими людьми, — отметил 
Илья Авербух.
Как рассказали в Департамен-
те культуры, развлекательные 
и творческие мероприятия за-
планирован до 26 февраля 
2024-го.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

2 декабря. Участники «Московского долголетия» Василий Малаха и Лариса Бородулина 
первыми вышли на каток в саду «Эрмитаж», показав гостям мастер-класс

досье
Алексей Шапошников 
окончил юридический 
факультет Московской 
государственной юри-
дической академии, 
Российскую академию 
государственной служ-
бы при президенте РФ 
по специальности «по-
литология». Кандидат 
юридических наук, за-
служенный юрист Рос-
сийской Федерации. 
Председатель Мосгор-
думы шестого и седьмо-
го созывов. 

За 8 лет работы сервиса 
каршеринга в Москве 
пользователи соверши-
ли 268 000 000 поез-
док. За один день поль-
зователи в среднем бе-
рут автомобили в аренду 
141 000 раз. На сегод-
няшний день для арен-
ды пользователям до-
ступны около 
33 000 автомобилей. 
Сервисом активно поль-
зуются более 1,5 мил-
лиона человек, что 
на 50 процентов превы-
шает показатели про-
шлого года.
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Музыкальный коллектив 
Imperialis Orchestra появился 
девять лет назад. На своих 
концертах он исполняет му-
зыку из фильмов, сериалов 
и компьютерных игр, адапти-
руя мелодии под оркестровое 
исполнение. Однако история 
его возникновения начинает-
ся со студенчества Тараса Гу-
сарова — его основателя и ху-
дожественного руководителя. 
Он вспоминает, что тогда, пе-
ред сдачей Государственного 
экзамена в Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных, 
еще будучи выпускником, за-
хотел совместить в своем вы-
ступлении два необычных 
инструмента.
— Я решил избрать одну инте-
ресную форму. Захотел сы-
грать старинную музыку 
с клавесином (клавишный 
струнный музыкальный ин-
струмент с щипковым звуко-
извлечением. — «ВМ») на со-
прано-саксофоне, — расска-
зывает Тарас Гусаров. — А по-
том обсудил эту идею 
с другом — известным саксо-
фонистом Никитой Зими-
ным. Он указал мне на мои 
организаторские способно-
сти и предложил сыграть за-
думанное с оркестром.
Прислушавшись к словам то-
варища, Тарас начал собирать 
коллектив. 
— В самом начале, конечно 
же, в оркестре были знакомые 
люди, — рассказывает Гуса-
ров. — Уже позже пришли му-
зыканты, которых я не знал. 
Я никогда не общался с таким 
большим количеством скри-
пачей, сколько было в первом 
составе оркестра. 
После выступления на экзаме-
не молодой коллектив сыграл 
свою музыку еще несколько 
раз, были сделаны записи 
с концертов. 
— Потом через какое-то вре-
мя я задумался, — добавляет 
Тарас. — Почему мы сидим-
то? Мы ведь можем что-то еще 
придумать!
Так участники Imperialis 
Orchestra добавили в свою 
программу еще несколько му-

зыкальных произведений 
и начали работать, по словам 
Гусарова, «по-настоящему».
Сейчас основной состав орке-
стра — 12 человек.
— Это струнная 
группа из скрипок, 
альтов, виолонче-
ли, клавиш, гитары 
и бас-гитары, а так-
же с периодически 
приходящим кон-
трабасом, — говорит Тарас. — 
Но уникальность коллектива 
в том, что он может разрас-
таться до очень большого ор-
кестра. 
Так, например, на одном из 
недавних концертов они вы-
ступили в полном объеме. На 
сцене было ни много ни мало 
около 60 человек. Руково-
дить такими масштабами од-

ному, конечно же, практиче-
ски невозможно. Но Тарас 
и не один. Вместе с Гусаро-
вым над оркестром работает 

директор, дири-
жер и солист Арте-
мий Меньщиков.
— Это мой близ-
кий друг. С Арте-
мием мы очень 
много лет сотруд-
ничаем, — расска-

зывает Тарас Гусаров. — Че-
рез какое-то время после соз-
дания оркестра я пригласил 
его, чтобы он помогал мне 
с этой работой. 
Сейчас же, по словам Тараса, 
без Артемия, который зани-
мает ключевые позиции, уже 
невозможно представить су-
ществование музыкального 
коллектива. 

Помимо концертной деятель-
ности, Тарас занимается на-
писанием музыки. Недавно 
у него вышел альбом, запи-
санный совместно с ребятами 
из оркестра. 
— Я никогда не считал себя 
композитором, несмотря на 
то что меня им теперь называ-
ют официально, — отмечает 
Гусаров. — Именно с орке-
стром, с моими друзьями, за-
мечательными музыкантами 
мы записали первый мой аль-
бом, который называется 
«Zакрытки».
Помимо написания музыки, 
ее исполнения на саксофоне, 
Тарас владеет уникальным на-
выком — художественным 
свистом.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Музыка благотворно вли-
яет на организм живых 
организмов. Существует 
мнение, что если рядом 
с увядающим растением 
поставить колонки 
и включить легкую компо-
зицию, то оно наполнится 
красками и, возможно, 
даже наклонится к источ-
нику звука. На людей ока-
зывается почти такое же 
влияние. По мнению пси-
хологов, благодаря музы-
ке у человека возможно 
улучшение настроения,  
появление веры в себя 
и целеустремленности.

кстати

Отечественным писателям 
вручили престижную премию

Показал японцам, что такое 
настоящее карате

Они ноктюрн сыграть смогли бы...

Это уже вторая на-
града в копилке пи-
сателя. Водолазкин 
ранее побеждал 
в престижном кон-
курсе в 2013 году 
с романом «Лавр». 
Теперь членов жю-
ри покорила его 
книга о мнемони-
сте Исидоре Чагине, который 
может запомнить текст любой 
сложности и хранить в своей 
памяти бесконечно. 
— Мой роман — это попытка 
вывести конкретную судьбу 
за пределы парадигм, — отме-
тил Вололазкин.
Члены жюри конкурса отдали 
за это произведение 608 бал-
лов, что помогло ему занять 
первое место. Это дало право 
Евгению Водолазкину полу-
чить приз в размере 3 миллио-
нов рублей. 

Книга «Дар речи» 
Юрия Буйды на-
брала 527 баллов 
и стала серебря-
ным призером 
«Большой книги». 
А замкнул тройку 
лидеров роман 
«Оккульттрегер» 
Алексея Сальнико-

ва. Он набрал 514 баллов от 
членов жюри.
Надо отметить, что всего 
в этом году на премию было 
выдвинуто 322 произведения 
современных авторов, из ко-
торых 51 книга попала в лонг-
лист. Но только 15 прошли 
в финал. 
Член жюри и пред-
седатель Москов-
ской городской ор-
ганизации Союза 
писателей России 
Максим Замшев 

высоко оценил работы лауре-
атов и отметил, что большин-
ство из них были очень высо-
кого уровня.
— Премия, как и всегда, про-
шла захватывающе. Думаю, 
даже Нострадамус не смог бы 
предугадать ее итог, — сказал 
Замшев. —  В финал вышло 
много новых имен, но победи-
ли люди с устойчивыми лите-
ратурными репутациями. 
Также были вручены призы 
читательского голосования. 
Люди высоко отметили Заха-
ра Прилепина и его книгу 
«Шолохов. Незаконный», «Ко-
митет охраны мостов» Дми-

трия Захарова 
и «Снарк снарк: 
Чагинск. Снег Эн-
целада» Эдуарда 
Веркина.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уникальным в этой победе 
оказалось все. 16-летний 
Александр победил на родине 
карате, в Японии, на юбилей-
ном, 10-м, чемпионате — 
очень символичном для хозя-
ев турнира. В Кубке мира по 
карате KWF (Всемирная феде-
рация каратэномичи) они 
уступили в упорной борьбе. 
Александр  в составе команды 
победил с перевесом в три оч-
ка в кумитэ (поединок), а в ка-
та (комплекс демонстрацион-
ных упражнений) завоевал 
бронзу. Еще оказался и самым 
молодым в возрастной, юни-
орской категории (16–17 лет). 
Да и сам факт участия россий-
ской сборной едва не до выле-
та был под вопросом.
— До последнего 
момента было не-
ясно, допустят ли 
сборную России 
к участию в состя-
заниях, — расска-
зывает Александр 

Гришин. — Только когда осно-
ватель федерации и направле-
ния Микио Яхара заявил, что 
без участия российских спорт-
сменов чемпионат прово-
диться не будет, нас допусти-
ли. Мы выступали под флагом 
России, что мне придало сил.

Упорства Алексан-
дру не занимать. 
Он тренируется 
с пяти лет. 
— Саша ходил в са-
дик, — рассказы-
вает мама Наталья 

Николаевна. — И после сади-
ка мы дожидались с трениров-
ки по карате Мишу — брата 
Саши, который на полтора го-
да старше его. И однажды тре-
нер вывел на ковер Сашу, по-
казал несколько упражнений, 
которые тот тут же стал повто-
рять.
Так дело и наладилось. Шесть 
дней в неделю у Саши по рас-
писанию тренировки. Перед 
соревнованиями — два раза 
в день: утром, перед школой, 
и вечером, после нее. В 5:30 — 
подъем, в 6:30 — тренировка, 
в 8:15 — утреннее построение 
в кадетском корпусе в школе 
№ 1409 имени Маршала Жу-
кова, где Александр идет на 
серебряную медаль. А после 
уроков вновь на вечернюю 
тренировку, где его встречает 
один из самых титулованных 
тренеров России Андрей Шу-
равин. В награду — победа!
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Роман «Чагин» Евгения Водолазкина (на фото) стал победителем 
18-го сезона национальной литературной премии «Большая книга».

Кадет Александр Гришин (на фото), ученик школы № 1409 выиграл 
золотую и бронзовую медали на чемпионате мира по карате в Японии.

Уже давно доказано, что музыка влияет на эмоции людей. О том, какие струны души затрагивает творчество столичного 
коллектива Imperialis Orchestra, корреспонденту «ВМ» рассказал основатель группы Тарас Гусаров. 

24 ноября. Основатель и художественный руководитель коллектива Imperialis Orchestra Тарас Гусаров держит в руках альт-саксофон, 
с которым часто выступает на концертах

Русское искусство покоряет 
сердца зрителей 
Для посетителей это уникаль-
ная возможность вживую уви-
деть картины, рисунки, ме-
бель и посуду, созданные ру-
ками великих мастеров про-
шлых лет. Во Дворце царя 
Алексея Михайловича можно 
увидеть работы Елены Поле-
новой, Николая Рериха, а так-
же известную картину Викто-
ра Васнецова «Три богатыря». 
Это не большое полотно, ко-
торое мы привыкли видеть 
в Третьяковской галерее, 
а лишь его пробная умень-
шенная версия. Прежде чем 
писать большие полотна, ху-
дожники делали такие ма-
ленькие копии.
— Весь 2023 год музей-запо-
ведник «Коломенское» отме-
чает 100-летие со дня основа-
ния. Этот проект станет яр-
ким финалом юбилейного го-
да. Дворец царя Алексея 
Михайловича был выбран ме-
стом проведения выставки 
неслучайно. С одной стороны, 
он сам воссоздан в неорус-
ском стиле. С другой — посе-
тители смогут увидеть своими 
глазами памятник, 
который могли 
только воображать 
Виктор Васнецов 
и его современни-
ки, — рассказала 
Марина Люльчук, 
директор музея-за-
поведника «Коло-
менское».
Экспозиция включает в себя 
множество уникальных пред-
метов, в том числе и коллек-
цию из собрания Всероссий-
ского музея декоративного 
искусства, выполненную по 
проектам и в мастерских зна-
менитого Кустарного музея 
Московского губернского 
земства. При этом последним 
крупным показом подобных 
предметов в национальном 
стиле стала Международная 
выставка декоративных и про-
мышленных искусств, кото-
рая проходила в Париже 
в 1925 году.

Перед посетителями откроет-
ся уникальная возможность 
осмотреть все направления 
русской культуры. 
На выставке представлены 
работы Елены Поленовой. 
В 1880-е в Абрамцеве, в усадь-

бе Мамонтовых, 
была создана учеб-
ная столярная ма-
стерская, художе-
ственным руково-
дителем которой 
она и стала. Так, на 
выставке гости 
увидят игрушки, 

ткани и кокошники, расши-
тые вручную жемчугом.
— Многие интересуются, как 
же можно проколоть жемчуг? 
На самом деле все очень про-
сто. Сначала, когда его только 
выловили, он достаточно мяг-
кий и отверстие в нем сделать 
легко, потом жемчуг помеща-
ли в слабощелочную среду, что-
бы он затвердел. Позже для 
прокола стали использовать 
маленькие самодельные луч-
ковые дрели, — рассказала экс-
курсовод Дарья Подколзина.
На выставке представлены 
экспонаты нескольких музе-
ев, среди них 73 предмета, ко-

торые принадлежат именно 
музею-заповеднику «Коло-
менское».
— Надо отметить, что выстав-
ку организовали благодаря 
Всероссийскому музею деко-
ративно-прикладного искус-
ства, а также при участии Го-
сударственного мемориально-
го историко-художественно-
го музея-заповедника имени 
Поленова и Государственного 
музея Востока, — дополнила 
Дарья.
Гостям было интересно по-
смотреть и на платье «молоду-
хи» — женщины, которая пер-
вый год замужем.
— Хоть она и крестьянка, 
в первый год замужества бы-
ло принято надевать на себя 
все самое лучшее, — поясни-
ла Дарья.
Выставка во Дворце царя 
Алексея Михайловича дей-
ствительно передает ту атмос-
феру, которая приближает че-
ловека к истории своей стра-
ны. Экспозиция поможет про-
никнуться русским духом 
и подойдет детям и взрослым 
всех возрастов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера музей-заповедник «Коломенское» открыл финальную выставку
«Русский стиль в искусстве в конце XIX — начале XX века». 

Новые лица индустрии питания
На небольших кухнях коман-
ды поваров слаженно что-то 
готовят. Они ловко нарезают 
ингредиенты, не забывая по-
мешивать содержимое ка-
стрюль, стоящих на плите. По-
вара постоянно находятся 
в движении: то к холодильни-
ку подойдут, то новый прибор 
возьмут, то вновь помоют ру-
ки, соблюдая все правила гиги-
ены. Но, несмотря на действи-
тельно маленькую площадь 
зоны, в которой они ведут 
свою работу, ребята и девушки 
виртуозно избегают столкно-
вений друг с другом.
— Впервые конкурс кулинар-
ного искусства и сервиса сре-
ди молодежи был проведен 
еще в 1997 году практически 
случайно: меня попросили ор-
ганизовать «что-нибудь кра-
сивое». Так и началась исто-
рия этого чемпионата, — рас-
сказывает президент Москов-
ской ассоциации кулинаров 
Тамара Шарова.
В первый раз в разных направ-
лениях чемпионата приняли 
участие около 100 человек. 
В дальнейшем количество но-
минаций и число конкурсан-
тов только росло. Сейчас свои 
силы в этом кулинарном состя-
зании пробуют почти 300 сту-
дентов в возрасте до 23 лет.
Многие из тех, кто принимал 
участие в чемпионате, сдела-
ли успешную карьеру в ресто-
ранном бизнесе. Среди них, 
например, известные многим 
шеф-повар Константин Ивлев 
и кондитер Ренат Агзамов.
— Чемпионат называется от-
крытым, потому что наша гео-
графия давно вышла за преде-
лы Москвы, — подчеркнула 
Тамара Шарова. — К нам при-
езжают ребята из Орла, Пен-
зы, Ульяновска и множества 
других городов. Недавно раз-
говор зашел с их представите-
лями: они сказали, что уча-
ствуют в нашем соревнова-
нии, потому что у нас честное 
судейство. И прав-
да: в жюри только 
достойные масте-
ра своего дела!
Участие в чемпио-
нате для студентов 
совершенно бес-
платное. Сначала 
колледжи проводят отбор сре-
ди своих учеников, лучших из 
которых отправляют на сорев-
нования. 

Конечно, спонсоры предо-
ставляют им подарки, сувени-
ры и призы, чтобы у ребят был 
стимул, к чему стремиться. Но 
главное, что хотят дать сту-
дентам организаторы чемпи-
оната, — новый опыт и зна-
ния, которые они смогут полу-
чить, пообщавшись с имени-
тыми гостями мероприятия.
Условия чемпионата созданы 
по стандартам Всемирной ас-
социации кулинарных сооб-
ществ. Участники работают 

на современном 
оборудовании, ко-
торое регулярно 
обновляется. 
В первый день про-
водились соревно-
вания, в которых 
команды из трех 

человек должны были приго-
товить обед на четыре персо-
ны, состоящий из закуски, го-
рячего блюда и десерта. 

— Я в этом состязании про-
бую свои силы впервые. Сей-
час готовлю гребешок с пюре 
из тыквы: на это уйдет при-
мерно полтора часа, — гово-
рит участник чемпионата Ан-

дрей Корявченков, не отвле-
каясь от плиты.
Организаторы предоставля-
ют основной набор инстру-
ментов и продуктов: рыбу, 
свинину и креветки. Осталь-
ные необходимые ингредиен-
ты и украшения участники 
привозят с собой. Тамара Ша-
рова убеждена: готовка — 
процесс  творческий, как-либо 
его ограничивать нельзя.
В первый день состязаний 
было десять научных лабора-
торий, где предлагалось раз-
меститься командам. А что-
бы все было честно, места 
распределялись путем жере-
бьевки.
— Ребят, которые принимают 
участие в чемпионате, уже 
можно назвать готовыми спе-
циалистами для индустрии 
питания, — заявила Тамара.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

5 декабря. Участник XXVI Открытого чемпионата Москвы по кулинарному искусству и сервису 
среди юниоров Андрей Корявченков готовит гребешки с пюре из тыквы

Сегодня в столице завершается XXVI Открытый чемпионат Москвы по кулинарному искусству 
и сервису среди юниоров. «ВМ» узнала, чем эти соревнования так привлекают студентов.

рецепт
Для приготовления гре-
бешков с тыквенным пю-
ре нужны: рубленная ку-
биками тыква, нежирные 
сливки, крупные морские 
гребешки, сливочное 
масло. Смешайте тыкву, 
сливки и масло, измель-
чите до пюре образной 
массы. Промойте и по-
жарьте гребешки. После 
выложите их на тарелку 
и сверху добавьте пюре 
из тыквы. 

6 декабря. Экскурсовод Дарья Подколзина показывает 
копию картины Виктора Васнецова «Три богатыря». 
Такую миниатюру художник нарисовал, прежде чем 
приступил к созданию большого полотна 

кушать подано

знай наших

звуки музыки

картина 
маслом
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На дворе конец 2023 года, уже около двух лет 
Россия находится под западными «санкциями 
из ада» после начала СВО. По Европе прокати-
лись слухи про отмену Чайковского и Толстого. 
А в то же самое время двенадцатилетний пиа-
нист Елисей Мысин выигрывает Первую пре-
мию и Приз зрительских симпатий Междуна-
родного конкурса пианистов имени Шопена 
в американском Нэшвилле. В конце своего по-
бедоносного выступления мальчик кланяется 
публике, а затем — фотографии у рояля. Это 
портрет другого российского пианиста, Алек-
сея Султанова, в честь которого назван Гран-
при конкурса. Худрук фестиваля, доктор Граци-
элла Ковальчик, сказала, что приз имени этого 
талантливого музыканта поднимает престиж 
соревнования. Отмена России? Санкции? Не, 
не слышали. 
…Я сижу в кафе с одним из самых известных со-
временных художников — Александром Поно-
маревым. Он пьет вино и с улыбкой рассказыва-
ет мне о своих проектах в Австрии, Японии 
и Китае. Кураторы международных фестивалей 
любят его и всегда ждут. А впереди — его биен-
нале в Арктике, которое соберет художников со 
всего мира. Какой «кэнселинг»? Что это такое 
вообще…

Варвар за углом

Эксперты уверены, что любая ксенофобия под-
питывается либо снизу, когда ненависть рожда-
ется среди населения и провоцируется событи-
ями в мире, происходящими при участии или 
по инициативе страны-«изгоя», либо сверху. 
В этом случае — это часть политики, имеющая 
материальную подоплеку. 
— Откровенно говоря, мы всегда были непуте-
вым соседом для европейских государств, эта-
кой костью в горле, — говорит политолог Евге-
ний Карманов. — Мы не хотели играть в их 
игры. У нас всегда было почти все такое же, но 
немножечко свое. Даже христианство у нас не 
католическое, как в большинстве стран Евро-
пы, а православное. 
Как заметил ученый и публицист Сергей Кара-
Мурза, Россия «по главным вопросам бытия по-
стоянно предлагала человечеству иные реше-
ния, нежели Запад, и стала не просто его конку-
рентом, но и экзистенциальным, бытийным 
оппонентом». 
И терпеть это было сложно. Ну кому в строю 
нужны инакомыслящие? Сразу разброс и шата-
ние начнутся. Не годится это. И поскольку фи-
зически избавиться от сложного соседа в силу 
его масштабов было невозможно, европейцы 
решили пойти другим путем. Они заложили 
дрова для «русофобских» очагов, которые вспы-
хивают в нужный момент. 
— Еще в XVI–XVII веках европейские путеше-
ственники по заданию властей отправлялись 
в командировку в нашу страну, после чего пред-
ставляли очерки «из жизни варваров», — пояс-
няет Карманов. — В них русские изображались 
бескультурными, отсталыми и ущербными 
людьми. И вот этот образ «русского варвара», 
мешающего цивилизованным странам разви-
ваться, очень хорошо прижился в Европе и до 
сих пор выполняет функции очага, куда элиты 
подбрасывают дрова. 
В газетах, соцсетях и по телевизионным кана-
лам разошлись тезисы об агрессии «варвара, 
напавшего на соседнюю страну», о деспотии 
и авторитаризме российского правительства, 
о том, как Путин поднял цены на бензин… 
в США. Вроде как после такой информацион-
ной атаки любой возненавидит русского варва-
ра. Или все-таки нет?

Чехи интересуются, 
как сейчас в РФ
Антон и Эмма Шустиковы сейчас живут в Пра-
ге, куда переехали еще до начала СВО. 
Антон работает в ИТ, а Эмма — врач и занима-
ется консультациями дистанционно. Говорят, 
что после 24 февраля по телевидению начали 
продвигать антирусскую повестку, а в одном из 
банков сотрудники, заметив российский па-
спорт, отказали им в открытии счета.
Но сейчас волна антирусской пропаганды схлы-
нула, и никакого специфического отношения 
к себе они не ощущают. 

— Сами чехи всегда приветливы, — говорит Ан-
тон. — Узнав о том, что мы русские, интересу-
ются, как сейчас обстоят дела в РФ.
Более того, неприязнь к русским стихла даже 
в украиноязычном сообществе Чехии.
— Мы с супругой стрижемся в украинском сало-
не, поскольку чешский язык мы не очень хорошо 
понимаем и плохо на нем изъясняемся, — пояс-
няет Шустиков. — С украинцами я говорю по-
русски. Правда, отвечают они мне по-украински, 
но мы все равно друг друга понимаем. 
А этим летом пара устроила автотур по Европе, 
и, арендовав комнату во Франции, ребята рас-

Выступая на Всемирном русском народном соборе, Владимир Путин заявил, что Западу не нужна такая многонациональная страна, как Россия. 
Поэтому были запущены все формы русофобии и расизма, которые направлены против всех народов РФ. Но насколько русофобия проникла в жизнь 

обычных европейцев — разбиралась обозреватель «ВМ». 

1 июня 2019 года. Москва. Пианист Елисей Мысин на церемонии открытия ежегодного книжного фестиваля «Красная площадь»

Художник Александр Пономарев на открытии одной 
из своих выставок 

Супружеская пара Антон и Эмма Шустиковы гуляют 
по Праге

Тунисец Ибрагим Солгани нашел в России любовь 
и дело жизни

Как европейские жители бойкотируют бойкот 

Отменить Нельзя Помиловать

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
Обозреватель

сказали хозяйке, что они из России. А в конце 
отдыха, прощаясь, француженка сказала им по-
русски: «До свидания, всего хорошего». 
— Это было очень приятно, — вспоминает 
Антон. 

«Ваша страна научила 
открыто выражать эмоции» 
Бывший пилот гражданской авиации Ибрагим 
Солгани родился в тунисо-итальянской семье. 
И если бы не женился на русской девушке, то, 
возможно, никогда бы и не задумался о своем 
отношении к русским. Это все равно как думать 
об отношении к китайцам, американцам, сау-
дитам или пеликанам — они есть, и хорошо. Но 
россиянка Дарья заставила его круто изменить 
свою жизнь, а вместе с ней — и взгляды на про-
исходящее. 
— После начала пандемии мы с Ибрагимом пе-
реехали на мою родину, в Россию, — рассказы-
вает Дарья Торбеева. — А он всегда любил гото-
вить. После каждого рейса муж смотрел кули-
нарные шоу на французском канале М6. На 
момент переезда он свободно говорил на фран-
цузском и английском, но на русском не знал 
даже слова «привет». За один день Ибрагим вы-
учил алфавит и научился читать, а за год загово-
рил по-русски. А потом стал искать в интернете 
очные кулинарные школы и за год, обучаясь на 
русском языке и сдавая экзамены на нем же, по-
лучил три диплома по специальностям конди-
тера, повара и пекаря. 
Затем Ибрагим устроился работать кондите-
ром в одну из лучших пекарен Санкт-Петер-
бурга. 
— Он чувствует вкус руками, — смеется Да-
рья. — Смог передать в торте-суфле вкус совет-
ского пломбира, хотя никогда не пробовал его 
вживую. 
Бывший летчик высоко оценил русскую кухню. 
Особенно ему пришлись по душе пельмени 
и бублики. По его словам, русские люди имеют 
вкус. 
— Они неплохо разбираются в кухне, искусстве 
и отлично — в медицине, — считает он. — Рос-
сия очень гостеприимная страна при условии, 
что ты готов и можешь что-то сделать тут, вне-
сти вклад в ее развитие. А еще — русские верят 
в талант и дают шанс проявить себя. Они не об-
ращают внимание на возраст и регалии. Если 
у тебя есть способности и желание — ты мо-
жешь быстро вырасти по карьерной лестнице. 
Ибрагим рассказывает, что в России стал более 
открытым, ведь здесь принято выражать свое 
мнение без оглядки на новую европейскую то-
лерантность. Смеется, что теперь волнуется из-
за того, что будет не понят родственниками, 
когда приедет их навестить. 
— Русские научили меня открыто демонстри-
ровать эмоции, — поясняет он. — Очень до-
брые люди, несмотря на события в мире. 
Кстати, о событиях в мире. На кондитерскую 
сферу они, конечно, повлияли. Ибрагим рас-
сказывает, что санкции помешали француз-
ским мишленовским ресторанам выйти на рос-

сийский рынок, и это очень огорчает как фран-
цузских рестораторов, так и их российских 
коллег, которые привыкли обмениваться опы-
том с европейскими кулинарами. 
А информационная атака с экранов телевизо-
ров просто зомбирует французов, среди кото-
рых много друзей Ибрагима. 
— Они пытались меня убедить, что по телевизо-
ру говорят правду и зря я здесь живу, — вспоми-
нает Ибрагим. — Я долго объяснял, что ситуа-
ция в России не такая, какой ее представляют. 
Дело в том, что каждый день я смотрю три но-
востных канала: российский, тунисский 
и французский. Франция сейчас выставляет 
Россию не в лучшем свете. И активно занимает-
ся с экранов пропагандой русофобии. 
При этом в Тунисе телевизионная картинка со-
всем другая.
— Здесь Россию считают мессией и спасителем, 
помогающим странам третьего мира, — улыба-
ется Ибрагим. — В Африке имидж России два 
года назад заметно укрепился и сохраняет ли-
дирующие позиции. 
Уезжать из страны Ибрагим не собирается, хотя 
и признается, что ему предлагали вернуться 
в авиацию. 
— За эти годы Россия стала моим вторым до-
мом, — заключает он. — Потому буду продол-
жать здесь свой путь, совершенствуясь в конди-
терском искусстве. 

Позорное пятно на имидже словаков

Профессор Прешовского университета (одно из 
крупнейших учебных заведений Словакии.  — 
«ВМ») Йозеф Сипко рассказывает о том, что 
и в его стране западная пропаганда пытается 
разжечь русофобский костер. 
— Очень сильно чувствуется, как активизиру-
ется Запад, и в первую очередь правительствен-
ные элиты США, занимающиеся расширением 
русофобии, — считает он. — До сих пор не пре-
кращаются попытки создать на территории 
Словакии военную базу НАТО. Впрочем, сло-
вацкая общественность протестует против 
этой идеи. 
Эти протесты активно не нравятся западным 
правительствам. 
— Словаки подвергаются упрекам за их поло-
жительное отношение к России, — говорит 
Сипко. — Этот факт считается пятном на про-
филе страны! У нас регулярно публикуются 
данные по социологическим опросам, и в них 
западники находят опасные сигналы недоста-
точной прозападной ориентации словаков...
Предыдущее правительство Словакии в надеж-
де «смыть пятно» занималось поддержкой русо-
фобской линии Запада на территории страны. 
Йозеф рассказывает, что для того чтобы дока-
зать свою независимость от России, в Прешове 
был закрыт Русский центр, функционировав-
ший на базе философского факультета универ-
ситета. 
Но прижилась ли эта русофобия в народе? 
— Политические партии, которые были у вла-
сти в предыдущие три года, вели страну очень 

В Африке имидж 
России заметно 
укрепился за два 
года и сохраняет 
лидирующие 
позиции 

хаотично и даже не сумели довести свой срок до 
конца, — говорит Сипко. — В конце сентября 
состоялись преждевременные выборы, в кото-
рых победили три партии. Две из них — социа-
листического толка! Их лидеры много раз заяв-
ляли, что Словакия должна дружить с Россией. 
По результату выборов видно, что русофобия 
у нас далека от того, что провозглашает офици-
альный Запад.

Эффект наблюдателя

Политолог Евгений Карманов уверен, что евро-
пейская русофобия имеет четкую ориентацию 
«сверху». Обычных граждан вся эта ситуация 
раздражает, во-первых, потому, что им объяс-
няют, что в инфляции виноваты русские, — 
и тут негатив направлен больше не в сторону 
русских, а на сам факт инфляции. А во-вторых, 
потому, что привычные контакты и сотрудни-
чество с россиянами затруднены. 
И эти чувства несравнимы со страшными ев-
рейскими погромами в Европе XIX — начала 
XX века, которые были спровоцированы анти-
семитскими настроениями «снизу», — поясня-
ет Карманов. 

■
В квантовой механике есть понятие «эффекта 
наблюдателя», когда наблюдение за явлением 
изменяет свойства этого явления. В зависимо-
сти от присутствия или отсутствия наблюдате-
ля электроны ведут себя двояко — как частицы 
или как волны. С «отменой России» ситуация 
выглядит подобным образом. Для европейско-
го наблюдателя ее вроде бы отменили вместе 
с Чайковским, Шостаковичем и пьесами Чехо-
ва, но стоит наблюдателю отвернуться, как она 
тут как тут. В Берлине в этом году прошла пре-
мьера картины «Клетка ищет птицу» Малики 
Мусаевой, в Каннах показали «Блажь» Ильи По-
волоцкого, в магазинах можно купить товары 
европейских брендов, а Институт русского язы-
ка имени Пушкина все так же ровными потока-
ми штурмуют иностранцы, которые учат здесь 
«великий и могучий». В коридоре института 
я познакомилась с итальянцем Роберто Тотти, 
рассказавшим, что русский язык необходим 
ему для дипломатической работы на родине. 
Я поинтересовалась, как изменилось отноше-
ние простых итальянцев к россиянам после 
2022 года. 
— А оно разве изменилось?— искренне удивил-
ся итальянец. 
И нелюбовь к русским, как тот кот Шрединге-
ра, — вроде есть, а вроде и нет, в зависимости 
от того, кто открыл ящик. Нюанс только в том, 
что открывший ящик состоит из тех же элек-
тронов, что и кот. А значит, и его существова-
ние также зависит от позиции наблюдателя. 
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Как часто мы вспоминаем ситуации, в которых 
нам было неловко — в некоторых случаях сами 
повели себя неправильно, в других, наоборот, 
наш визави вдруг испортил все впечатление 
о себе неосторожным жестом или неприятной 
интонацией. Порой мы даже не можем сформу-
лировать, что именно нас смутило, но всегда 
интуитивно чувствуем — коммуникация нару-
шилась. Избежать неприятных ситуаций в офи-
се или повседневном общении поможет знание 
базовых правил современного этикета, о кото-
рых нам рассказала консультант по репутацион-
ному имиджу Анастасия Перевалова (на фото). 
Кажется, в современном обществе никто не обра-
щает внимания, если нарушаются правила этике-
та. В чем сейчас их основная функция? 
На самом деле вам только кажется, что никто не 
обращает внимание на нарушение правил. Ду-
маю, вы сами можете вспомнить множество 
моментов, которые разрушили имидж вашего 
собеседника. Представим себе — вы общаетесь 
по работе с экспертом во время обеда. Собесед-
ник прекрасно одет, у него поставлена речь, но 
вдруг он берет кусок хлеба и начинает промо-
кать им остатки соуса в тарелке. Ваше впечатле-
ние испортится, не правда ли? Казалось бы, это 
мелочь, но она способна разрушить образ. Мы 
всегда замечаем, как люди здороваются, пода-
ют руку... Просто если нас что-то коробит, мы 
не всегда осознаем, что это нарушение кон-
кретных правил. 
Главная функция этикета — сохранение лица 
как вашего, так и собеседника. Правила нужны 
для того, чтобы сделать общение между людь-
ми комфортным по принципу: «Удобно мне — 
удобно со мной». Я часто слышу, что этикет — 
это рамки, но на самом деле это свобода. Через 
какое-то время правила легко становятся ча-
стью нашей жизни, а их соблюдение не вызыва-
ет никаких трудностей. 
На что обратить внимание прежде всего?
Впечатление о человеке зависит от осанки, по-
ходки, жестов и мимики. Это называется «кине-
тический имидж», и уже здесь вступают в силу 
правила этикета. Дальше подключается стиль 
одежды — «габитарный имидж», который ре-
гламентирует макияж, маникюр, соблюдение 
дресс-кода и уместность в аксессуарах. Напри-
мер, на деловое мероприятие женщинам нель-
зя надевать короткую юбку, а мужчинам — 
шорты. Дальше подключается ораторское ма-
стерство — хорошая ли у нас дикция, поставле-
на ли речь, насколько проработаны интонации. 
И если мы ребенку с самого детства будем гово-
рить о том, как правильно себя вести, то ему 
будет легче адаптироваться в обществе. 
Как прививать правила детям? 
Лучшее воспитание — пример взрослых. Если 
ребенок пройдет курс по этикету, но будет ви-
деть, как члены его семьи спокойно живут и без 
этого и, например, родители дома едят руками, 
могут иногда материться, папа обращается ко 
всем на «ты», может выкрикивать что-то за ру-
лем, — ребенку будет неважно, что сказал ему 
педагог, ведь его близкие все делают по-
другому. Поэтому начинать надо с себя. 
Конечно, можно возразить, что другого взрос-
лого ребенок слушает скорее, чем родителей. 
Но тогда сделать лучше так — ребенок выучил 
что-то, вы спрашиваете, что нового он узнал на 
уроке по этикету, и сами начинаете ежедневно 
следовать этим правилам. При таком подходе 
дети поймут — родители их поддерживают 
и учатся вместе с ними.
С каким запросом к вам чаще всего обращаются 
за консультацией? 
Чаще по поводу столового или делового этике-
та. Что касается светского этикета — многие 
считают, что знать его необязательно, потому 
что правила касаются поведения на приемах, 
балах, вернисажах и в театрах. На самом же де-
ле они регламентируют любой выход в свет. Как 
только мы встречаем соседа в лифте или обща-
емся с продавцом в магазине — это уже ситуа-
ции, которые регулирует светский этикет. 
Наибольшее затруднение вызывают не кон-
кретные нормы, а работа над собой — люди на-
чинают понимать, как много нужно вложить 
сил, чтобы выстроить имидж. Но этикет изучить 
несложно, главное — сразу, как что-то узнал, на-
чать применять это на практике. Такой подход 
способствует быстрому запоминанию. 
Сейчас множество вопросов вызывает поведение 
с гаджетами. Какие существуют правила исполь-
зования смартфонов в обществе?
Телефону на столе нет места ни в официальной, 
ни в неформальной обстановке. Когда мы от-
влекаемся на гаджет, у собеседника возникает 
ощущение, что там есть что-то гораздо более 
интересное, чем разговор с ним. Если вам ва-
жен собеседник, то лучше выделить меньше 
времени на встречу, но при этом убрать теле-
фон. Если вы ждете срочный звонок или сооб-
щение, об этом нужно предупредить визави, но 
при этом старайтесь положить смартфон экра-
ном вниз и включить вибровызов. В идеальной 
ситуации — телефон лежит в сумке, и мы его не 
достаем. 
Отключать звук на телефоне нужно в любых 
общественных местах, особенно в театрах и ки-
нозалах. Правильнее поставить смартфон на 
авиарежим, чтобы экран не светился при уве-
домлениях и не мешал другим зрителям. 

Строгий этикет королевских приемов и светских раутов давно ушел в прошлое, кажется, что в современной жизни мы более свободны и не придерживаемся строгих 
правил. Однако специалисты по этикету и репутационному имиджу уверены, что мелочей в поведении не бывает и даже незначительные просчеты могут испортить 
впечатление о нас и прервать коммуникацию как в официальной, так и в неформальной обстановке. Корреспондент «ВМ» выяснила основные тонкости и нюансы.

Преподаватель этикета Анастасия Перевалова: Нормы поведения позволят сохранить лицо

Современные манеры

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Анастасия Перевалова — преподаватель 
по современному этикету, консультант 
по репутационному имиджу, член Между-
народного сообщества консультантов 
по этикету. 
Окончила Высшую школу этикета в Мос-
кве. Преподаватель по этикету в Россий-
ском экономическом университете имени 
Плеханова, ведущий преподаватель 
в школе стюардесс бизнес-авиации 
Skyacademy, педагог высшей категории. 
Создатель школы «Академия Благород-
ных людей». Стаж педагогической дея-
тельности в сфере дополнительного обра-
зования — более 15 лет.
Была спикером на международном фору-
ме профессионалов протокола «Первые 
лица» в 2020 году по теме «Монетизация 
личного бренда».

ДОСЬЕ

Советского космонавта Юрия Гагарина при-
гласила на прием в Букингемский дворец 
Елизавета II, королева Великобритании. 
Как известно, королевская династия сла-
вится безупречным соблюдением правил 
этикета. Во время ланча Гагарин не знал, 
как правильно использовать множество 
столовых приборов, которые были в серви-
ровке. Но он не растерялся и сгладил ситуа-
цию фразой, произнесенной с его характер-
ной обаятельной улыбкой: «Давайте есть 
по-русски». Он взял ложку, положил в свою 
тарелку салат и приступил к ланчу. К еще 
большему изумлению всех присутствовав-
ших журналистов и аристократов, королева 
поддержала космонавта и, взяв большую 
ложку, обратилась к гостям: «Господа, да-
вайте есть по-гагарински». 

кстати

Многие люди сейчас стали использовать смарт-
часы. Это точно устройство, которое не способ-
ствует выстраиванию респектабельного имид-
жа. Такие часы удобны при занятиях спортом, 
но их лучше не использовать в повседневной 
жизни — вы на них будете постоянно отвлекать-
ся, а экран светиться при каждом уведомлении. 
Лучше выбрать обычные наручные часы. 
Множество наших деловых контактов сейчас 
осуществляется через мессенджеры. Есть ли 
правила деловой переписки? 
Когда вы ведете рабочую переписку, не стоит 
отправлять сообщение в позднее время. Но ваш 
собеседник может находиться в другом часо-
вом поясе. И если вы понимаете, что между ва-

ми есть разница во времени, стоит заранее ого-
ворить промежуток, когда ему будет удобно 
получать сообщения. Если собеседник позволя-
ет отправлять послания в любое удобное вам 
время, то ночные сообщения не будут наруше-
нием этикета. Если согласия нет — лучше само-
му предусмотреть разницу во времени, высчи-
тать рабочие часы и не писать в другое время. 
Раньше по правилам этикета ответить на элек-
тронное письмо нужно было в течение трех су-
ток. Но сейчас ритм жизни ускорился, поэтому 
на ответ даются одни сутки. Если вы переписы-
ваетесь в мессенджере и собеседник видит, что 
вы прочли сообщение, то нужно в ответном со-
общении подтвердить, что вы получили письмо 
и дадите полный ответ на его запрос в такое-то 
время. Дело в том, что часто бывают случаи, что 
мы быстро заходим, смотрим сообщение и за-
бываем ответить и тогда вынуждаем собесед-
ника напоминать о себе. 
Отдельные правила существуют для звонков. 
В соответствии с современными нормами эти-
кета лучше сначала написать сообщение в мес-
сенджере о том, что вы хотели бы позвонить 
человеку, и договориться с ним о разговоре за-
ранее. Перед тем как набрать номер, стоит 
уточнить, можете ли вы звонить. Уведомлять 
о звонке сейчас считается хорошим тоном, по-
тому что делается огромное количество спам-
звонков, и люди крайне настороженно относят-

ся к незнакомым номерам. Будние дни с 9 
до 18 часов — актуальное время для деловых 
звонков и рабочих переписок. 
Допустимо ли записывать голосовые сообщения 
в подобной переписке? 
С голосовым сообщением нужно быть аккурат-
ным в любом случае, потому что не всегда со-
беседнику удобно его слушать. При первой 
коммуникации ни в коем случае не допустимо 
голосовое сообщение, уместен только текст. 
Дальше, если вы понимаете, что в силу обстоя-
тельств не можете печатать или лучше сможете 
донести информацию голосом, вы спрашивае-
те: «Могу ли я отправить голосовое сообщение? 
Для меня это важно…» — и  объясняете причи-
ну. Если собеседник не сможет прослушать со-
общение прямо сейчас, он должен уточнить 
у вас, насколько срочная эта информация.
Как регулируются правила поведения в коммуни-
кации между мужчиной и женщиной? 
Здесь разделяется деловой и светский этикет. 
В светском — в приоритете всегда женщина, 
дальше учитываются возраст и статус. В дело-
вом этикете важнее всего статус, дальше — 
возраст и только в последнюю очередь пол. 
В светском этикете мужчина приветствует да-
му первым — словесно или кивком головы, 
а женщина решает, протянет ли она ему руку 
для рукопожатия, если для нее это актуально. 
В светском этикете рукопожатие между людь-
ми разного пола считается необязательным. 
Если встречаются люди одного пола, то млад-
ший по возрасту первым приветствует старше-
го, а тот, в свою очередь, первым протягивает 
руку для рукопожатия. В деловом этикете пра-
вила аналогичны, но ориентироваться следует 
на статус, а не на возраст. 
Есть интересное правило про лифт. Изначально 
оно гласило, что мужчина заходит в кабину пер-
вым, женщина — за ним. Такая норма действо-
вала, потому что лифт считался опасным сред-
ством передвижения. Сейчас технологии ушли 

вперед, и проверять ничего не нужно, поэтому 
первым заходит тот, кто ближе к двери. 
Как правильно определить, кто платит по счету 
в ресторане? 
Всегда платит инициатор встречи. Если женщи-
на приглашает делового партнера — мужчину 
в ресторан, то подразумевается, что она опла-
чивает счет. Однако в России чаще счет оплачи-
вают мужчины, независимо от того, кто кого 
пригласил. 
Но если вы встречаетесь с друзьями и спонтан-
но идете в ресторан: «Давайте зайдем, пообеда-
ем здесь?» — в таком случае ситуация нейтраль-
ная. Официанта лучше сразу предупредить, что 
вам нужен раздельный счет — так и ему будет 
удобнее, и в компании никто не мучается во-
просом, кто что должен оплатить.
Есть ли допустимая норма опоздания без преду-
преждения?
Нет, опоздание в любом случае считается нару-
шением правил этикета. Бытует мнение, что 
в Москве как будто есть норма опоздания — 
15 минут. Это ошибочное суждение. Задержива-
ясь без предупреждения, вы в любом случае кра-
дете время собеседника, который, зная об опоз-
дании, мог бы что-то успеть сделать. Например, 
позвонить, зайти в аптеку, выпить кофе и так 
далее. О том, что вы придете позже, обязательно 
надо предупредить, как только вы понимаете, 
что можете задержаться. Не лишним будет уточ-
нить, есть ли смысл приезжать — возможно, 
у собеседника на общение с вами было выделе-
но 15–20 минут, и это как раз время вашего 
опоздания. Тогда встречу придется перенести. 
Какие темы подходят для небольшого вежливого 
разговора? Что остается табуированным? 
Считается, что запретные темы в компании, где 
больше двух человек, — это политика, религия, 
смерть, болезнь, интимная жизнь и дети. Но че-
ловек, владеющий правилами этикета, может 

затронуть их тактично. Такая тема должна быть 
обозначена вскользь, а разговор не должен 
быть глубоким. Обсуждать ее лучше совсем не-
много времени. Как часто говорят эксперты, 
как только мы видим выпученные глаза — это 
уже не искусство непринужденной беседы, 
а возможность конфликта. 
Что касается допустимых тем: как ни странно, 
правило разговора о погоде до сих пор актуаль-
но. Еще можно поговорить о культуре, искус-
стве — литературе, театре или живописи. 
Иногда используется приветствие «доброго вре-
мени суток». Это корректно? 
Такое приветствие — показатель безграмотно-
сти. Его изобрели в интернет-пространстве, но 
фраза построена неверно с точки зрения рус-
ского языка. При приветствии используется 
именительный падеж, а родительный исполь-
зуют при прощании или пожеланиях. Получа-
ется, этой фразой вы одновременно здоровае-
тесь, прощаетесь и желаете хорошо провести 
какое-то время суток.
Как правильно обратиться к незнакомому чело-
веку в общественном месте? 
К сожалению, в России нет аналогов нейтраль-
ного обращения «мадам» или «месье». Обра-
щаться «молодой человек» или «девушка» тоже 
не стоит, чтобы случайно не спутать возраст 
или пол и не обидеть человека. Лучше выбрать 
форму «Извините, пожалуйста...» или «Не мог-
ли бы вы мне помочь?» 
Как вы начали заниматься правилами этикета 
и поняли, что у аудитории сейчас есть на это 
запрос? 
По первому своему образованию я хореограф. 
Семь лет назад мы с семьей переехали в Москву 
из Челябинска. Я не хотела больше преподавать 
танцы, поэтому искала для себя другое направле-
ние. Узнала, что набирается курс на обучение 
профессии телеведущей. Загорелась, потому что 
в первую очередь хотела научиться красиво го-
ворить, мне необходимо было преодолеть страх 
выступлений. Дело в том, что когда я переехала 
в Москву, то боялась даже вступать в диалог 
с людьми, мне казалось, что я неправильно себя 
веду, было некомфортно зайти в ресторан. Я ду-
мала, что люди в столице более образованны 
и лучше воспитаны. Во время обучения в инсти-
туте на телеведущую нужно было практиковать-
ся и вести собственный блог. Я не могла найти 
тему и спросила у мужа, в какой роли меня видит. 
Он сказал: «Тебе подойдет тема про элегантность 
и этикет». Мне казалось, что это не будет востре-
бовано. Но я прошла специализированную шко-
лу этикета и влюбилась в тему окончательно 
и поняла: это именно то, что я хочу популяризи-
ровать. Сейчас я вижу, что не ошиблась с выбо-
ром, ведь все больше людей интересуются этике-
том и задумываются о впечатлении, которое они 
производят на других, как проявляют себя. 

1961 год. Юрий Гагарин во время ланча в Букингемском дворце, который он посетил по приглашению королевы Великобритании Елизаветы Второй, нарушил столовый этикет, а сгладила ситуацию Ее Величество 

Функция правил 
приличия — 
помочь вам 
произвести 
нужное 
впечатление 
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На одном из туристических форумов прочла, что 
в Калининград едут за европейским шиком. 
Действительно, не только самая западная, но 
и самая маленькая область нашей страны почти 
со всех сторон окружена другими странами. 
В паре часов езды по трассе — Литва, а до Поль-
ши и вовсе рукой подать. В пределах тысячи ки-
лометров — нескончаемое число глянцевых за-
падноевропейских столиц. А город, стоящий 
в сорока километрах от Балтийского моря, за 
свою 750-летнюю историю сменил много имен: 
в ХIII веке старопрусское поселение называлось 
Твангсте, потом польским городом Крулевец, за-
тем немецким Кенигсбергом. А по итогам Вто-
рой мировой войны он вошел в состав СССР 
и стал нашим Калининградом, навсегда впитав 
в себя русский характер. Оттого за сусальным 
блеском здесь не гонятся, а память прошлого 
хранят бережно. И хорош Калининград своей 
уникальной красотой современного российско-
го города, где настоящее и будущее органично 
вплетаются в страницы былых веков. Местные 
сейчас шутят: это раньше, мол, мы «европам» за-
видовали, а сейчас, наоборот, западные соседи 
к нам наведываются, и тем, как живем, восхища-
ются. В том и шик — только истинно русский. 

Круговая оборона

Городские кварталы, как шкатулка с сюрпри-
зом. Старинные архитектурные ансамбли, на-
поминающие о немецких корнях, запросто 
и удивительно органично соседствуют здесь 
с новостройками. Город, переживший множе-
ство войн, с каждым шагом словно открывает 
путешественнику портал в разные времена 
и эпохи, заставляя размышлять и философст-
вовать о бесконечности всемирной истории. 
Изящная лепнина, кованые балконы, винтаж-
ные ограды довоенных особняков, дышащие 
мощью башни, мосты и соборы — символы веч-
ности. А современные здания, построенные 
в романо-готическом, ганзейском стиле, при-
дают городу единый аутентичный облик. 
— Тевтонские рыцари, покорившие племена 
пруссов, основали мощную крепость Кениг-
сберг, — рассказывает член Ассоциации гидов 
Калининграда Владимир Погуца. — Первый, 
еще деревянный замок был построен на месте 
прусского городища Твангсте в 1255 году. По-
том уже появилась каменная цитадель, вокруг 
которой стал разрастаться город. И вплоть до 
Второй мировой войны в Кенигсберге, уже сто-
лице Восточной Пруссии, активно развивалась 
фортификационно-оборонительная система. 
Кенигсберг окружали семнадцать неприступ-
ных фортов и десять ворот, каждый из которых, 
по сути, небольшая крепость с внутренними 
и внешними стенами, захабами между ними 
и даже подземными ходами.

Литовский вал, почти центр современного го-
рода. Огромное строение с башнями казармы 
«Кронпринц» и сейчас выглядит неприступной 
крепостью. Строили бастион шесть лет, 
в 1849 году в нем расположился 1-й прусский 
пехотный полк, участвующий в Первой миро-
вой войне. Рубеж обороны соседствует с Коро-
левскими воротами, очень похожими на замок. 
Отсюда рукой подать до башни Дона, прилега-
ющей к Росгартенским воротам. Здесь от изуче-
ния сложной системы обороны отвлекаемся, 
заглянув в знаменитый Музей янтаря. Изящ-
ные украшения, шкатулки, зеркала и даже пор-
треты великих русских писателей, выполнен-
ные из застывшей смолы-живицы хвойных де-
ревьев, солнечного балтийского янтаря, — ви-
зитная карточка Калининградской области. 
В этом регионе страны добываются 90 процен-
тов мировых запасов янтаря. 
Полюбовавшись «золотом Балтики», двигаемся 
дальше — к еще одним городским крепостным 
воротам, стоящим на берегу реки Прегля. 
Когда-то были они частью Фридрихсбургского 
бастиона, в котором Петр Первый осваивал азы 
фортификационной и артиллерийской наук. 
И весьма, кстати, преуспел, освоив в кратчай-
ший срок военное искусство. Практически 
в каждом из исторических ворот сейчас распо-
лагаются музеи, рассказывающие о тех или 
иных эпохах, событиях, знаковых датах. Но 
полное представление, насколько мощной бы-
ла оборона столицы Восточной Пруссии, полу-
чишь, посетив хотя бы один из сохранившихся 
фортификационных бастионов. Недаром же 
их, буквально окутавших город по кругу, назы-
вали «ночной периной Кенигсберга». Казармы, 
пороховые склады, едва выглядывающие из-
под земли наблюдательные пункты, сохранив-
шиеся в целости пятитонные двери, кажущиеся 
бесконечными коридоры, покрытые копотью 
стены и потолки... Форт № 11 «Денхофф», воз-
веденный в самом конце XIX века, внутри напо-
минает огромный бункер, состоящий из не-
скольких уровней, вниз к которым ведут угрю-
мые лестницы. Там, в нижних ярусах, без фона-
рика не обойтись. 

Популярность Калининградской области у туристов бьет рекорды. Минувшим летом в самом западном регионе страны отдыхали около 77 тысяч путешественников. 
А сейчас, сообщают эксперты турбизнеса, Калининград вошел в пятерку городов, в которых россияне планируют провести новогодние праздники. Обозреватель 

«ВМ» выяснила, чем интересна столица русской Балтики и почему, побывав здесь однажды, снова хочется сюда вернуться.

28 сентября. Горожане и гости Калининграда на набережной Рыбной деревни, с которой открывается великолепный вид на Кафедральный собор острова Канта

8 октября. Посетители Музея истории города во Фридланских воротах

Калининградское радушие дарит тепло каждому путешественнику

Философия вечности

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Остановившись 
на площади 
перед собором, 
можно услышать 
торжественный 
голос органа 

В будущем году Министерство по культуре и туризму Калининград-
ской области обещает появление новых глэмпингов в прибрежных 
зонах региона. Проект предусматривает создание модульных 
средств размещения любителей отдыха на природе из клееного де-
ревянного бруса. Места размещения туристов оборудуют санузлом 
и душем. Глэмпинги уже к лету 2024 года будут созданы в Балтийске, 
Зеленоградске и других курортных зонах Калининградской области.

кстати

Под влиянием теплого Гольфстрима зима 
в Калининграде мягче, чем в Центральной 
России. В новогодние праздники и на Рож-
дество средняя температура воздуха со-
ставляет от 0 до +4 °C днем, до –3 °C но-
чью. Морозы здесь крайне редкое явление, 
но вот балтийский ветер может заставить 
натянуть перчатки и шарф.

ПОГОДА

Кенигсбергское прошлое и близость к ев-
ропейским странам отражается и на кали-
нинградской кухне. Кулинарной визитной 
карточкой здесь считаются клопсы. По су-
ти, это обычные фрикадельки из мясного 
фарша с каперсами. На вкус — ничего осо-
бенного, но по традиции блюдо есть в меню 
даже самых дорогих ресторанов. Из слад-
кого — конечно, марципан! Споры, в какой 
стране изобрели это лакомство на основе 
миндаля, продолжаются по сей день. 
Но в том, что кенигсбергский самый вкус-
ный, никто не сомневается с начала XIX ве-
ка. Сейчас в Калининграде производят 
марципан по старым прусским рецептам, 
есть в городе и Музей марципана, он рас-
положен внутри Бранденбургских ворот.

КУХНЯ

— Этот форт при штурме Кенигсберга практи-
чески сразу капитулировал, поэтому и лучше 
всех остальных сохранился, — рассказывает 
экскурсовод Олег Маслов, пока мы блуждаем по 
лабиринтам цитадели. — А вот форту № 5, нося-
щему имя короля Фридриха Вильгельма III, хо-
рошенько досталось: бои там были кровопро-
литными. Бастион защищал путь к балтийской 
военной базе Пиллау. Мой дед вспоминал, что 
после войны он с другими мальчишками часто 
лазил по подвалам фортов. Не знаю, правда или 
нет, но он утверждал, что через подземные ходы 
можно было добраться до побережья. 

Под шепот янтарной листвы

Эхо войны доносится практически в каждом 
уголке Калининграда. Мостовые, усыпанные 
желтыми листьями, ведут в тихий район Амали-
енау. До Второй мировой в его уютных домах 
сыто жили преуспевающие бюргеры — владель-
цы заводов, мануфактур, фабрик и судоверфей. 
«Город-сад» начали застраивать в начале XX века 
по строгим правилам немецкой педантичности: 
в домиках не должно быть более двух этажей, 
а расстояние между ними — не менее 30 и не бо-
лее 35 метров. Здесь и сейчас царит иная, неже-
ли возле брутальных бастионных стен, атмосфе-
ра — легкая, словно парящая в прозрачном тума-
не осеннего утра. На прогулку по «Прусской Руб-
левке» отправляемся с историком Владимиром 
Смирновым, выросшим в этом районе. 
— После войны Амалиенау активно заселялся 
переселенцами из разных уголков Советского 
Союза, — рассказывает он. — Так и моя семья 
оказалась здесь. Я ходил в детский сад, располо-

женный в вилле Шмидта, владельца завода по 
выпуску минеральной воды «Источник короле-
вы Луизы». Старики вспоминают, как многие, 
приехав из глубинки, с трудом осваивали домо-
устройства бюргеров. Камин, например, мно-
гие тогда и в глаза-то не видели, не знали, что 
это, и долгое время использовали их в качестве 
шкафов для одежды. Сейчас в каждом из сохра-
нившихся домов-вилл в основном размести-
лось по нескольку квартир, в которых живут 
калининградцы. 

Дом владельца кредитной компании Эрнста Ми-
хаэлиса со стройной башенкой, вилла Яфа, соб-
ственника мыловаренного завода, спрятанные 
под сенью золотой, словно янтарной, листвы… 
Тихий шепот ветра в ветвях словно доносит чей-
то неспешный разговор из прошлого. О прежних 
владельцах здесь напоминают таблички на сте-
нах домов, уникальная архитектура которых 
строго охраняется государством, как и в других 
районах Калининграда, где сохранились дово-
енные кварталы. В Марауненхофе, по словам 
Владимира, исторически жила кенигсбергская 
интеллигенция — преподаватели университета, 
врачи, инженеры. А квартал с жилыми домами 
Ратсхоф для рабочих построил владелец вагоно-
строительной фабрики Феликс Хойман. Домики 
здесь с планировкой попроще, но и они удиви-
тельно хороши, особенно в окружении осеннего 
разноцветья палисадников. Возле подъездов од-
ного из домов встречаем пожилого мужчину, вы-
шедшего на прогулку. Узнав, что мы из Москвы, 
Сергей Васильевич охотно рассказывает свою 
историю: «Я здесь родился уже после войны, ког-
да мои родители переехали сюда из Архангель-
ска. Соседями у нас были семьи из-под Курска, 
Сталинграда, Тамбова. В Калининграде живут 
потомки со всего Советского Союза — отве-
чаю!», — говорит он и радушно приглашает на 
чай с мятой. 
Элегантный Амалинау, комфортабельный Ма-
рауненхоф и необыкновенно уютный Ратсхоф 
хороши для неспешных прогулок в любое время 
года. Заблудиться невозможно, как, впрочем, 
во всем Калининграде. Здесь любой не только 
охотно подскажет дорогу, но и проводит до нуж-
ной точки, а в пути еще и поведает историю до-

мов, улиц, скверов. Эту удивительно радушную 
и теплую черту характера местных жителей не 
заметить невозможно. Такое вот особое здесь 
укоренилось гостеприимство — наше, родное. 

Хранитель истории

Порывы ветра буквально сносят с Кузнечного 
моста. Спокойная река Преголя в том ни при 
чем: хозяин местного климата — Балтийское 
море. Но, кажется, не властно оно над вечным, 
философским спокойствием острова Канта, 
в центре которого красуется величественный 
кафедральный собор. Сердце города, точка от-
счета его истории. 
— В 1327 году вокруг замка-крепости возникли 
три поселения, одно из них — на острове, об-
разованном рукавами реки Преголи, — расска-
зывает историк Владимир Смирнов. — Оттого 
и получил он название Кнайпхоф, то есть «го-
род, окруженный водой». Удобное расположе-
ние придавало месту особую престижность. 
Остров-город был очень плотно заселен: на-
столько, что в домах приходилось устраивать 
специальные ниши, иначе дамы в пышных юб-
ках не могли разойтись на узких улочках. Гова-
ривали, что поздороваться с соседом за руку 
можно было, просто-напросто протянув руку 
в окно. К началу Второй мировой войны на 
острове насчитывалось 304 дома и 28 улиц, 
а проживало на нем более 20 тысяч человек.
Сейчас на острове необыкновенно красивый 
парк. И лишь старенькие трамвайные рельсы 
напоминают, что когда-то здесь были улицы, 
переулки, торговые ряды, лавки и магазинчи-
ки. Как до войны выглядел город, можно узнать 
по фотографиям, выставленным на аллеях, ве-
дущих к Кафедральному собору. Кнайпхоф был 
буквально стерт с лица земли в 1944 году во вре-
мя трехдневной бомбардировки Кенигсберга 
английской авиацией. От города остались руи-
ны, а от собора, простоявшего до этого пять ве-
ков, — только стены. Его реставрация началась 
только в 1992 году и продолжалась более десяти 
лет. И сегодня собор снова хранит страницы 
древней истории, горделиво возвышаясь над 
островом, ставшим одним из любимых мест от-
дыха горожан и гостей города. В величествен-
ном соборе, получившем второе рождение, рас-
положен крупнейший калининградский куль-
турный центр. В его концертном зале, кстати, 
находится самый большой в России органный 
комплекс. А историю Кнайпхофа здесь расска-
жут в Музее Иммануила Канта. 
— Философ родился в Кенигсберге, учился 
здесь в университете, основанном в Кнайпхофе 
последним магистром Тевтонского ордена Аль-
брехтом Гогенцоллерном, — говорит заслужен-
ный художник РФ, историк, художник Кафе-
дрального собора Владимир Чиликин. — Кста-
ти, во время Северной войны, когда Кенигсберг 
взяли русские войска, Кант присягнул импера-
трице Елизавете Петровне и до самой смерти 
оставался российским подданным. 
Вся внутренняя обстановка собора воссоздана 
по старинным чертежам и фотографиям. Рез-
ное деревянное убранство старинной универ-
ситетской библиотеки выполнили российские 
мастера-краснодеревщики. Удивительно тон-
кая работа. Но есть в музее и древние, истори-
ческие экспонаты. Например, скульптуры мед-
ведей «Нетто и Брутто», украшавшие раньше 
лестницы городской ратуши Кнайпхофа. Счи-
тается, что они невольно подтолкнули Канта 
к размышлениям о «чистом» и «грязном», об 
идеальном и прагматичном, ставшими осно-
вой его философских трудов. К слову, об этом, 
в частности, можно «поболтать» с ученым: ин-
терактивность музея позволяет задать вопрос 
Канту и получить мудрый ответ. 
Как и весь Калининград, остров, носящий имя 
философа, словно парит над вечностью, легко 
смешивая времена и эпохи, но при этом не те-
ряя своей самобытности. Смотровая площадка 
собора — отсюда столица русской Балтики как 
на ладони. Играет ярмарочными огнями сти-
лизованная под прусскую застройку конца 
XIX века Рыбная деревня, с пристани которой 
убегают на прогулку разноцветные прогулоч-
ные катера. Как и в былые времена возвышает-
ся над ней маяк: эта еще одна воссозданная до-
стопримечательность окружена сувенирными 
магазинчиками и уютными кафешками. Медо-
вый пешеходный мост, ведущий на остров Кан-
та. На площади, возле могилы философа, стоит 
остановиться, чтобы послушать, как торже-
ственно звучит из собора голос органа.
Темнеет. И с Кузнечного моста открывается 
великолепный вид на набережную Петра Ве-
ликого и «новый» Калининград. Огромный 
синий шар современного Музея Мирового 
океана, словно елочная игрушка, отражает ог-
ни города, живущего прошлым, настоящим 
и будущим. Загадываю: однажды сюда непре-
менно надо вернуться. 

Собери семейство хомлинов
Забавная калининградская «фишка» — милые домовые-хомлины. Осо-
бый маршрут предлагает туристам найти хомлинское семейство: семь ми-
ниатюрных латунных фигурок расставлены в знаковых местах Калинин-
града. Самый старший, дядюшка Карл (на фото), примостился на парапе-
те Медового моста. Папа Лео обосновался около Галереи изобразитель-
ных искусств. А бабушка Марта и мама Варвара поселились возле башен 
Дона и Врангеля. Старший сын морячок-Витюшка спрятался в «бумаж-
ном» кораблике на набережной у Музея Мирового океана. Девчушка Уля 
скачет верхом на улитке около входа в Калининградский зоопарк. А ма-
лыш Антошка отдыхает в районе Амалиенау. Когда становится холодно, 
заботливые горожане надевают на хомлинов вязаные шарфы и шапочки.
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Настоящие герои «Что? Где? 
Когда?» — это авторы вопросов

Автор книги Алексей Иванов 
(на фото в  центре текста)
хорошо известен в мире ре-
кламы, его перу принадлежат 
бестселлеры по маркетингу, 
он не магистр интеллектуаль-
ной игры, но ее поклонник. 
И книгу он задумал необыч-
ную. В аннотации к ней сказа-
но: «Однажды автору посчаст-
ливилось заметить, что прие-
мы, которые помогают выхо-
дить на сильные идеи в его 
профессии рекламиста, почти 
с математической точностью 
подходят и для разрешения са-
мых разных вопросов в леген-
дарной игре». Об этих прие-
мах и не только о них он рас-
сказал «ВМ» в эксклюзивном 
интервью. 
Алексей, а можно конкретизи-
ровать, о каких приемах речь? 
Вот вопрос, который прозву-
чал в эфире: «При оккупации 
Франции высшие чины вер-
махта располагались в луч-
ших квартирах с богатой об-
становкой. Но на первых по-
рах офицеры видели следую-
щее: квартира убрана, мебель 
аккуратно расставлена, а вот 
картина на стене висит криво, 
несимметрично. С чем это бы-
ло связано?» Ответ следую-
щий. Расчет был сделан на не-
мецкое стремление к порядку. 
Оккупанты направлялись 
к холсту, чтобы его поправить. 
Этого и добивались францу-
зы, минируя картины...
Теперь схожий сюжет. На сте-
не три картины, одна опущена 
ниже остальных. Это реклама 
средства от загрязнений. Сло-

ган «Не прячьте пятна. Удалите 
их». Подтекст такой: вы може-
те прикрыть кляксу картиной 
или воспользоваться чистя-
щим средством. Заведомая не-
симметричность одной из кар-
тин сразу привлекает внима-
ние. Мышление рекламиста 
помогает отвечать на вопросы 
«Что? Где? Когда?». Вот таки-
ми профессиональными при-
емами и хитростями я и де-
люсь в новой книге.
Что сложнее, придумать вопрос 
или ответить на него?
Со стороны кажется, сложнее 
ответить на вопрос. Но вся 
моя книга — это гимн именно 
авторам вопросов. Вопросы 
для «Что? Где? Когда?» — это, 
вне сомнения, полноценные 
литературные произведения 
с экспозицией, завязкой, куль-
минацией и неожиданной раз-
вязкой. Все это в объеме не-
скольких строк! Кстати, Рина 
Зеленая рассказывала, что од-
нажды Маршак жаловался ей: 
мол, редакторы просят его на-
писать маленькое стихотворе-

ние. В их понимании малень-
кое отнимает меньше време-
ни. Но разве часовщику легче 
сделать маленькие часики, 
чем большие? Вот и раскрыть 
мысль проще в больших фор-
мах. Крохотное стихотворе-
ние требует больше времени. 
С вопросами для 
телеигры «Что? 
Где? Когда?», как 
и с рекламой, все 
обстоит точно так 
же. Написать ко-
роткий, парадок-
сальный вопрос 
или создать стро-
чечное объявление 
труднее, чем сочинить иной 
роман. Прелесть «Что? Где? 
Когда?» в том, что знания 
здесь не играют определяю-
щей роли — объема школы до-
статочно. В этом отличие этой 
игры от других викторин, и ее 
миссия — учить людей ду-
мать. Это состязание умов, 
а не энциклопедий. Знатоком 
может стать каждый. А ответ 
часто содержится в вопросе.

А пример приведете? 
С радостью. Вот такой вопрос: 
«По данным журнала «Между-
народный экспедитор», на 
российских границах ЭТО 
в 2021 году обошлось автопе-
ревозчикам в $105 миллио-
нов. Назовите ЭТО одним сло-

вом. Не перему-
дрите, ответ про-
стой!» Кажется, ну 
как это можно 
знать?! Но вопрос 
легко «взять», от-
вет на него и прав-
да прост: времен-
ная приостановка 
работы транспорта 

по причинам экономическо-
го, технологического или ор-
ганизационного характера.
Я узнала, что ваша реклама по-
пала за игровой стол в финале 
2017 года. Вам об этом сообщи-
ли заранее?
Нет, я узнал об этом вместе со 
всеми, когда смотрел прямой 
эфир. Напомню тот вопрос. 
«Наши сотрудники работают 
на вас круглые сутки» — эта 

надпись размещена на ре-
кламном плакате. У мужчины 
в кармане рубашки находится 
три предмета: ручка, маркер. 
А третий предмет мы скрыли, 
и сейчас он в черном ящике. 
Что там? Команда Александра 
Друзя в тот раз ответила не-
правильно: термометр. Очко 
досталось телезрителям. Пра-
вильный ответ — зубная щет-

ка. Разве это не служит еще 
одним, пусть и косвенным, до-
казательством, что даже зна-
токам будет полезно узнать 
методы рекламы в приложе-
нии к любимой игре?
А какой прием из вашего ре-
кламного арсенала пригодится 
знатокам?
Чтобы выгоднее подать досто-
инства товара, рекламисты 
часто показывают предель-
ные ситуации. К чему ведет 
этот принцип экстремумов 
в игре? Вот свежий пример из 
«Что? Где? Когда?». Вопрос: 
слова нуждаются в музыке, 
а в чем, по мнению Эдварда 
Грига, нуждается сама музы-
ка? Правильный ответ — му-
зыка, как считает компози-
тор, ни в чем не нуждается. 
Замечательный знаток Ия Ме-
тревели уверена, что ответить 
на этот вопрос невозможно, 
если не знаешь цитату. Но 
принцип экстремумов ведет 
к победе и на таких вопросах.
Вы пишете, что игра может 
сделать моложе и стройнее... 
Сошлюсь на признание знато-
ков. Например, Марина Лета-
вина в подтверждение того, 
как много требуется игроку 
душевных и физических сил, 
приводила такой факт: за 
каждую клубную встречу она 
теряла по два-три килограм-
ма. Даже когда не играла! Это 
же лучше любой диеты! 
Ваша предыдущая книга по-
священа юмору и его законам. 
Нужен ли юмор знатокам?
Хорошие игроки, как прави-
ло, отличаются остроумием. 
Так что понимание, как стро-
ится шутка, лишним не будет. 
Вспомним, например, еще 
один вопрос из игры: «Как 
и любой феномен искусства, 
они обязаны затрагивать не-
что хорошо знакомое, обы-
денное, повседневное. Они 
должны провоцировать наши 
стереотипные ассоциации, 
тут же их опровергать, расша-
тывать наше сознание». О чем 
речь? Молодые люди ответи-
ли, что это фраза о шутках. Но 
ответ на самом деле иной. Так 
написал Владимир Вороши-
лов о вопросах для «Что? Где? 
Когда?». Промах знатоков 
представляется мне неслучай-
ным. В природе юмора и хоро-
шего вопроса для интеллекту-
ального казино есть немало 
общего. 

Член команды знатоков композитор Александр Журбин (слева) и капитан команды юрист Михаил Барщевский во время юбилейной 
игры «Что? Где? Когда?» 24 марта 2005 года 

Новая книга о семье Толстых: уже ль те самые Татьяны
Казалось бы, ну что нового 
можно узнать о семье Тол-
стых? Но издательство «Бос-
лен» и Государственный му-
зей Л. Н. Толстого презенто-
вали на non/fictio книгу «Две 
Татьяны. Дочь и внучка Льва 
Толстого», написанную прав-
нучкой Льва Толстого Мар-
той Альбертини. Издание по-
разит многих, и не только 
фанатичных поклонников 
творчества Толстого. 

Правнучка великого писате-
ля, внучка старшей дочери 
Толстого Татьяны Львовны 
изъясняется на французском, 
итальянском, английском, ту-
рецком языках и немного на 
русском. Она специалист по 
османской культуре, выступа-
ет как лектор, рассказывая 
о семье Толстых, перевела 
с французского на итальян-
ский язык книгу Льва Львови-
ча Толстого «Правда о моем 
отце». Чтобы написать книгу 
о матери и бабушке, Марта 
Альбертини в 2016 году прие-
хала в Россию, изучала пись-
ма своих предков в фондах 
музея Льва Толстого и в итоге 
написала трогательную исто-
рию о судьбе семьи на фоне 
исторических событий нача-
ла XX века. Куратором изда-
ния выступила старший науч-
ный сотрудник музея Олеся 
Волосевич. 
Все повествование «крутится» 
вокруг двух Татьян — старшей 
дочери писателя и его внучки. 
В те времена во многих се-
мьях детей дома называли ла-
сковыми прозвищами, много-
численные Лели — тому при-
мер. У Толстых долгожданную 
дочь Татьяны Львовны звали 
Тань-Тань, Татьяна Татьянов-
на. На жизнь этих беспредель-
но любящих друг друга жен-
щин выпали самые суровые, 

самые жесткие перемены 
в жизни страны: революция 
смела прежний уклад, време-
на дворян остались в про-
шлом, их усадьбы были раз-
граблены… Двум Татьянам 
было очень трудно, может 
быть, даже труднее, чем мно-
гим другим, но они приняли 
все вызовы, брошенные им 
судьбой. Как пишет Марта 

Альбертини, их пищей в то 
время была любовь. 
Повествование основано на 
воспоминаниях автора и изу-
чении огромного количества 
исторических источников — 
материалов из фондов Госу-
дарственного музея Л. Н. Тол-
стого и личного архива. Книга 
переведена с французского, 
в России издается впервые. 

В ней представлены редкие 
фотографии и документы из 
фондов музея, впервые публи-
куются письма членов семьи 
Толстого, его старшей дочери 
и внучки, уникальные семей-
ные фотографии. 
Вступление к книге писал 
Владимир Ильич Толстой, об-
щественный и политический 
деятель, праправнук Л. Н. Тол-

стого. В частности, он отме-
тил: «В своей книге Марта 
Альбертини, используя ар-
хивные документы, дневни-
ки, переписку, воссоздает не 
только теплую семейную, но 
и широкую общественную 
и историческую обстановку 
ХХ века, в которой жили ее 
прабабушка Софья Андреев-
на и две Татьяны — ее бабуш-
ка и мать. Погружаясь в нето-
ропливый рассказ, мы слы-
шим речь ушедших, но близ-
ких нам по духу людей. Марта 
неоднократно подчеркивает 
«певучесть русской речи» 
и сожалеет, что ей не довелось 
как следует выучить русский 
язык. Многие документы, 
приведенные автором в этой 
книге, впервые становятся 
известными читателю. Осо-
бенно любопытны докумен-
ты, отражающие жизнь семьи 
Льва Толстого и его окруже-
ния в послереволюционной 
Ясной Поляне и Москве. Та-
тьяна Львовна с дочерью Та-
ней переехали в Москву из 
Ясной Поляны в 1921 году 
и поселились в усадьбе род-
ственников Сухотиных — Бо-
де-Колычевых, известной как 
Дом Ростовых. Правда, разме-
стились они в кучерской. 
24 января 1922 года в письме 
к брату Илье Львовичу Тол-
стому Татьяна Львовна опи-
сывала свою жизнь: «Живу 
я в маленькой кучерской до-
ма Соллогуба на Поварской. 
В этой же кучерской живут 
еще один художник и одна ба-
рышня, с которыми мы жи-
вем в дружбе. У меня в комна-
те печурка, на которой я го-
товлю»…»
Книга написана с той обезору-
живающей искренностью 
и любовью по отношению 
к героиням, которую не разде-
лить просто не получится. 

Писатель Лев Толстой с внучкой Татьяной Сухотиной. 
Март 1909 года

Поэзии нужен... 
телеканал!

Кажется, пишут все... Левые, правые, 
белые и красные, серые, зеленые и да-
же бесцветные. На портале «Стихи.ру», 
например, 29 ноября 2023 года опубли-
ковано 60 339 963 стиха! 
Между тем с поэзией в стране не слиш-
ком ладно... Могло бы быть началом 
стихотворения, но я не слишком люб-
лю «поэзию прямого высказывания»: 
ее все понимают, но эти «все» меня, 

воспитанного на подразумеваниях и умолчаниях, не 
слишком устраивают. А «не ладно» означает, по счастью, 
то, что означает: отсутствие лада. 
Что перед нами? Оркестр без дирижера — кто во что го-
разд. Пройдет поэтический конкурс, радоваться особен-
но нечему: школы не видно, планка низкая — или «патри-
отический» примитив, или переусложненная, но дурно 
сделанная и плохо замаскированная русофобия. Отчего?
Все очень просто: люди, которые хоть что-то значат в ре-
месле, давно отказались от участия в ристалищах. Во-
первых, без них там точно обойдутся, 
а во-вторых, не хочется быть в очеред-
ной раз униженным скороспелым 
и политизированным судейством. 
В первые ряды, соответственно, рады 
протиснуться, скажем так, те, кому, 
ей-богу, лучше было бы заниматься 
прозой или публицистикой. 
Иными словами, конкурсно-преми-
альная система ротации надежд, воз-
ложенных на нее, не оправдывает, 
и, думается, не оправдает: источен 
жучком экспертный корпус. 
Так, может, поэзии нет? Нет, она есть, 
но с ней злую шутку играет отсутствие 
общественного интереса к ней, закры-
тые двери вещательных учреждений, упадок вкуса, кото-
рый принято называть «художественным». 
Меж тем общество, отказывающееся воспринимать 
сложный текст, можно считать обреченным. Ориента-
ция на простейший текст — симптом деградации и соци-
альных страт, и общественных институтов, и уровня реф-
лексии личности о самой себе. И игнорирование поэзии 
как «метатекста», то есть оставляющего крупные заруб-
ки на дереве исторического процесса, добром, боюсь, не 
кончится. 
Что же делать? Нет, я не собираюсь подводить скорбный 
итог протянутой рукой и требованием безусловного гос-
заказа со стороны высоких управленцев. Не потому, что 
это дурной тон, и не потому, что не смирил гордыню. Где 
надо, смирил... Поэзии нужен телеканал. Сетку передач 
я примерно расписал в статье «Поэзия FM».
По поиску — найдете.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
АРУТЮНОВ
ПОЭТ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ПОРТАЛА 
ПРАВЧТЕНИЕ

мнение

Сегодня наше литкафе получилось очень книжным, хотя каким еще оно может быть? Впрочем, тематически оно все же разное. Вам приходило в голову, что про «Что? Где? 
Когда?» можно написать, по сути, философский трактат? И что приемы, применяемые в этой программе, могут помочь в реальной жизни, но далеко не всем и не всегда? 
Возможно, вас заинтересует и неожиданное предложение поэта Сергея Арутюнова — как поднять уровень поэзии и популяризировать ее. Давайте обсуждать! 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

До Нового года 
в издательстве 
«Библос» выйдет 
книга про теле-
игру «Что? Где? 
Когда?» — «Се-
креты черного 
ящика. Как най-
ти ответ за ми-
нуту». Издание 
это совершенно 
уникально. 

только у нас

книжные новинки

Татьяна Викторова 
Ясный день. 
Рассказы, которые 
согреют в любую 
непогоду
Издательство АСТ 

Маленькие рассказы этой 
российской писательницы 
публиковались в интернете 
на Дзене. Короткие свет-
лые истории, дарящие на-
дежду и свет, полюбились 
читателям. 
В книге собраны рассказы 
о жизни и судьбах разных 
людей. Каждый рассказ — 
это искренняя и трогатель-
ная история, окутанная све-
том и энергией, которая 
даже в самое глубокое не-
настье согреет и заставит 
поверить, что счастье все 
равно есть, а темные поло-
сы, даже самые широкие, 
рано или поздно заканчи-
ваются. 

Федоров М. Ю.
Русская миссия 
Антонио Поссевино
Издательство «Вече»

Царь Иван Грозный и дум-
ный дьяк Андрей Щелка-

лов, видя неизбежность 
поражения Русского цар-
ства в Ливонской войне, 
отправляют в Рим посла-
ние. В нем царь просит 
римского папу помочь 
установлению мира с Ре-
чью Посполитой, а в обмен 
обещает серьезно рассмо-
треть вопрос о заключении 
унии, означающей подчи-
нение Русской православ-
ной церкви Риму. Конечно, 
обещание — дипломати-
ческая уловка: царю 
не нужна уния... 
Интереснейшая книга 
для всех, кто интересуется 
историей. 

Айан Натан
Джеймс Кэмерон. 
Иллюстрированная 
биография. 
От «Титаника» 
до «Аватара»
Издательство 
Бомбора

Подарочное издание рас-
скажет, как режиссер 
Джеймс Кэмерон снимал 
свои мегаэпические блок-
бастеры. С этой книгой чи-
татель побывает на пере-
говорах с продюсерами 
и актерами, на съемочных 
площадках и в монтажных, 
чтобы узнать все о главных 
фильмах Кэмерона. Автор 
расскажет, как канадский 
паренек из городка с тыся-
чей жителей взялся за ка-
меру и постепенно поко-
рил Голливуд, тем более 
что все его работы почита-
емы во всем мире, россий-
скими кинолюбами в том 
числе. 

Сегодня мы знакомим вас с новинками наших передо-
вых издательств — очень разными, яркими книгами, 
адресованными широкому кругу читателей. Читаем 
и получаем удовольствие. 

новости

Против беспредела
Букеровскую премию 
за 2023 год взял ирланд-
ский писатель Пол Линч 
за роман «Песня проро-
ка». Это невероятно эмо-
циональная книга о жен-
щине, которая пытается 
спасти семью в стране, 
охваченной беспреде-
лом полицейских. 
■
Будем знакомы: 
Виктор Драгунский! 
К 110-летию Виктора 
Драгунского в Доме 
И. С. Остроухова в Труб-
никах с 7 декабря 
по 17 марта 2024 года 
будет проходить выстав-
ка «Где это видано, где 
это слыхано…». Вы узна-
ете о классике советской 
литературы, знаменитом 
авторе «Денискиных 
рассказов» массу ново-
го. «Он был подарком 
в общении» — так гово-
рил о Викторе Драгун-
ском его друг Леонид 
Зорин. А вы знали, 
что он работал в цирке? 
Что сочинял стихи и фе-
льетоны? Познакомь-
тесь же скорее!
■
Подарившая миру 
гениальную дочь
В минувшем ноябре ис-
полнилось 155лет 
содня рождения Марии 
Александровны Цветае-
вой, о которой Марина 
Цветаева говорила: «По-
сле такой матери мне 
оставалось только одно: 
стать поэтом». В Музее 
Марины Цветаевой 
до 17 марта 2024 года 
проходит выставка, 
посвященная этой 
уникальной женщине. 

СЕРГЕЙ АРХАНГЕЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
Л. Н. ТОЛСТОГО

Татьяна Львовна Сухотина- 
Толстая и ее дочь Татьяна Ми-
хайловна Альбертини — дочь 
и внучка Льва Толстого — са-
мым тесным образом связаны 
с Государственным музеем 
Л. Н. Толстого в Москве. Они 
оставили добрую, благодар-
ную память о себе. Татьяна 
Львовна, старшая дочь в се-
мье Толстых, всеобщая люби-
мица, пользовалась такой же 
любовью и уважением в музее, 
директором которого она бы-
ла в 1923–1925 годах. Личный 
архив Т. Л. Сухотиной-Тол-
стой — одна из самых богатых 
и уникальных коллекций му-
зея, в которой хранится около 
20 тысяч единиц. Формирова-
ние архива происходило 
на протяжении многих лет 
из материалов разных посту-
плений. Многочисленные до-
кументы, использованные 
в этой книге, публикуются 
впервые. А тонкий авторский 
анализ позволяет глубоко 
проникнуть во внутренний мир 
и атмосферу жизни женщин, 
близких Льву Толстому, и че-
рез эти судьбы не только луч-
ше узнать жизнь одной семьи, 
но и понять эпоху, в которую 
им довелось жить. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Алексей Иванов — рекла-
мист, публицист, пред-
приниматель. Первый 
в России автор книг по ре-
кламе, издающихся за ру-
бежом. Автор слогана 
«Хорошо иметь домик 
в деревне», который во-
шел в число лучших сло-
ганов за 30-летнюю исто-
рию рекламы в России.
По образованию — фи-
зик-ядерщик (МФТИ). 

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит двукратная чемпионка мира по борьбе ушу Дарья Тарасова (в центре) на торжественной церемонии открытия «Аллеи славы» Россий-
ского общества «Знание» на Международной выставке-форуме «Россия». Экспозицию посвятили именитым российским спортсменам и их достижениям, признан-
ным во всем мире. Золотые медали, которые были завоеваны российскими спортсменами на международных соревнованиях, расположены внутри стеклянных 
стендов. С помощью экспонатов наглядно представлены достижения в различных видах единоборств: самбо, дзюдо, бокс, тхэквондо, греко-римская и вольная борь-
ба, ушу, муайтай, кикбоксинг, грэпплинг, кудо, сумо, киокусинкай и киокушин. Также представлены стенды, посвященные зимним видам спорта, гимнастике, хок-
кею и синхронному плаванию. А самые известные спортсмены смогли лично разместить свои награды в именных стендах.

Музей героев 
нашего времени 

Стало известно, что в столице скоро 
откроется Музей специальной воен-
ной операции. Говорить о точных сро-
ках пока, конечно, рано. Разработать 
концепцию, собрать экспонаты, под-
готовить все документы — дело не бы-
строе. Однако уже известно, что новая 
экспозиция станет логичным продол-
жением Музея Героев Советского Со-
юза и Российской Федерации, кото-

рый сейчас переходит под управление Государственного 
музея обороны Москвы. 
Думаю, что тонкости внутренних административных 
процессов не так важны, как сама идея создать экспози-
цию, посвященную такой сложной для нас теме. При этом 
все же есть и символизм в намерении, ведь новая экспо-
зиция будет создана не отдельно, а как продолжение су-
ществующего музея. Такой подход лично у меня ассоции-
руется с фильмом «Офицеры», где три поколения мужчин 
одной семьи выбирают «такую профессию — Родину за-
щищать». 
Решение создать экспозицию, когда 
события еще не стали историей, отра-
жает важное изменение в культурной 
жизни. Уже сейчас создан виртуаль-
ный музей, и теперь в Москве появит-
ся реальное пространство. Современ-
ные музеи сфокусированы не только 
на сохранении наследия прошлого, но 
и на работе с живым настоящим, его 
осмыслении. Кому-то может пока-
заться, что это совсем не первостепен-
но в то время, когда нужно помогать 
конкретными делами. Но анализ, упо-
рядочивание знаний и опыта в обще-
стве, где информация стала оружием, 
а противоречивые мнения звучат отовсюду — не менее 
значимы, чем сбор гуманитарной помощи или поддержка 
ветеранов. Музеи направлены не только на сохранение 
памяти, но и на работу с посетителями — «граждански-
ми», кому все еще бывает трудно противостоять шквалу 
различных мнений. Для них четко выстроенная в хроно-
логическом порядке экспозиция сделает очевидной логи-
ку происходящих событий. То есть музей, как и театр, ста-
новится в неспокойные времена «зеркалом жизни», реа-
лизующим не только просветительскую, но и психологи-
ческую функцию — дает спокойствие, понимание 
и уверенность, необходимые каждому. 
Примеры героев, которыми богата история нашего госу-
дарства, помогали выстоять во время любых испытаний, 
а прошлое всегда было нам надежной опорой. При этом, 
думаю, особенно важно поблагодарить уже сейчас тех, 
кто храбр и отважен «за ленточкой». Офицерам и солда-
там важно знать, что мы гордимся ими, ценим и уважаем 
их подвиги ничуть не меньше, чем победителей фашизма. 
А судьбы наших защитников становятся примером для 
будущих поколений, как это было во все времена, ведь, 
глядя на отважных бойцов, «мальчишкам нельзя ни сол-
гать, ни обмануть, ни с пути свернуть». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

В Госдуме 
предложили 
защищать чувства 
женщин. И как вам?

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРТИИ 
ТРАДИЦИОНАЛИСТОВ РОССИИ 
ЗА СЕМЬЮ!

Люди, выступающие с такими 
инициативами, продвигают 
под благими намерениями 
идеи, которые не соответству-
ют духовно-нравственным 
ценностям. Тот же самый фе-
минизм не так далеко ушел от 
движения ЛГБТ (запрещенная 
в России экстремистская ор-
ганизация. — «ВМ»). В резуль-
тате получается раскол обще-
ства. Почему выделяют жен-
щину? А мужчин разве можно 
оскорблять? Когда обсуждает-
ся, например, тот самый во-
прос о запрете абортов, в этом 
случае ведь можно оскорбить 
не только чувства женщин, но 
и мужчин, да и самого ребен-
ка тоже. Я против войны по-
лов, вообще всех людей нель-
зя оскорблять. Эта инициати-
ва, хотя и кажется не очень 
плохой, но она сыграет не 
в плюс, а только в минус, в ре-
зультате раскалывая наше об-
щество. 

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ ГРУППЫ ПОДДЕРЖКИ МАМ

Это хорошая идея. У нас дей-
ствительно распространен 
сексизм. Я, как женщина, мо-

гу сказать, что очень часто на-
ши чувства не учитываются. 
Проблема реально существу-
ет. В психологии, например, 
есть такое понятие — неглект. 
Когда чувства и потребности 
человека не учитываются. 
И это ведь один из способов 
психологического насилия. 
Я не знаю, насколько поможет 
штраф решить эту проблему, 
но он по крайней мере обра-
тит внимание на сложившую-
ся ситуацию и поможет ее не 
игнорировать, не оставлять 
незамеченной. Сейчас, кста-
ти, об этой проблеме говорят 
в психологических сообще-
ствах, в социальных сетях, но 
на законодательном уровне 
такой темы еще нет. И зря, 
ведь от принятия чувств свое-
го собеседника зависит очень 
многое. 

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Такой закон вряд ли примут, 
но если вдруг это произойдет, 
я уверен, что работать он не 
будет. Это просто такой попу-
лизм, желание пропиариться 
на горячей теме. К тому же 
оскорбление должно быть где-
то зафиксировано: то есть, ес-
ли нет видео- или аудиозапи-
си, оскорбление было сделано 
в неформальной обстанов-
ке, — доказать чью-либо вину 
не получится. А еще необходи-
мо будет определить, что 
именно и в какой формули-
ровке будет считаться оскор-
блением.

В Госдуме предлагают ввести законопроект о защите чувств женщин, уточнив, что сле-
дует наказывать штрафом до 100 тысяч рублей чиновников, которые негативно выска-
зываются о девушках. Депутаты считают, что критике, в частности, подвергаются жен-
щины, не поддерживающие запрет абортов. 

вопрос дня

Подготовили МАРИЯ НЫРКОВА, 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Выдвижение таких инициатив 
называется имитацией кипу-
чей деятельности. У нас нет 
других крайне нужных зако-
нов: о маркетплейсах, фран-
шизе, о риелторской деятель-
ности, например, и многих 
других. «Об оскорблении 
чувств женщин» — это звучит 
хорошо, но тогда, по логике, 
должен быть такой же закон 
о чувствах мужчин, пожилых 
людей, детей. И на обсуждение 
этой идеи уйдет год. А тем вре-
менем такие депутаты, как ав-
торы этой идеи, защищают 
и инфоцыган и мошенников, 
вроде Аяза Шабутдинова 
и других. И хотят создавать са-
морегулирующиеся организа-
ции инфобизнеса. Следующий 
этап, видимо, саморегулирую-
щаяся организация бандитов, 
торговцев наркотиками...

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР ФОНДА МАМЫ ДЛЯ МАМ

Я считаю, это правильный за-
конопроект, я против униже-
ния достоинства любого чело-
века. Часто бывает, что инте-
ресы женщин меньше учиты-
ваются в законопроектах. 
А ведь всех девушек нужно 
особенно защищать, потому 
что они прежде всего матери, 
которые отвечают за благо 
своих детей от начала до кон-
ца. Нужно разработать меры 
поддержки на уровне государ-
ства, которые помогут оказы-
вать больше поддержки оди-
ноким и многодетным мамам. 
Я считаю, что в новых законах 
должно быть больше уделено 
внимания и многодетным ма-
мам. Например, я считаю, что 
такой статус стоит давать уже 
после рождения второго ре-
бенка. Потому что, когда в се-
мье уже есть двое детей, на 
уход за ними нужны деньги 
и время. 

Вебинар
Как собственнику 
навести порядок 
в деньгах бизнеса
https://afi sha.timepad.ru/
event/2690885
7 декабря, 16:00, бесплатно
О финансовом учете компании.

Встреча
Прием на работу 
бывшего госслужащего
https://afi sha.timepad.ru/
event/2689186
8 декабря, 11:00, бесплатно
Об особенностях заключения 
договора ГПХ с такими кадрами.

деловая афишаИзвестному писателю 
открыли мемориальную доску

Вчера издательский дом 
«Аргументы и факты» торже-
ственно открыл на редакци-
онном особняке информаци-
онную мемориальную доску 
в честь написания тут Алек-
сандром Сергеевичем Грибо-
едовым комедии «Горе 
от ума».

По словам генерального ди-
ректора издательского дома 
«Аргументы и факты» Руслана 
Новикова, этот год стал для 
них юбилейным. 
— Нам в этом году 45 лет, — го-
ворит он. — И в конце прошло-
го года мы собирались и дума-
ли, что нам сделать для наших 
читателей. Какие придумать 
спецвыпуски, как оформлять 
газету, работать с сайтом, соц-
сетями. Было много прекрас-
ных идей и большинство из 
них реализованы. Помимо 
этого, появилась мысль: «А что 
мы можем сделать не только 
для наших читателей, но и для 
всех людей, которые живут не 
только брендом «АиФ»? Кото-
рые любят не только нас, но 
и великую литературу? Для 
всех людей нашего города, 
всей страны? И мы решили от-
крыть мемориальную доску. 
И сделать это в год нашего со-
рокапятилетия. Почти в год 
200-летия написания «Горе 
от ума».

По словам Руслана Новикова, 
судьба этого произведения 
была очень сложной. 
— У нас есть оригиналы жур-
налов и книг, в которых оно 
печаталось впервые, — про-
должает Руслан Новиков. — 
Оно долгое время было полно-
стью запрещено. Целиком 
пьеса вышла только на немец-
ком языке. И лишь через два 
года после этого была опубли-
кована на русском. Но нам 
очень бы хотелось не только 
приходящим к нам гостям, но 

и всем остальным людям рас-
сказывать о том, что в этом 
особняке когда-то Грибоедов 
читал «Горе от ума». 
Руслан Новиков уточняет, 
что, несмотря на то что имен-
но здесь, в усадьбе Барышни-
кова, Александр Сергеевич 
Грибоедов закончил свое 
гениальное произведение, 
потом он поехал в Петер-
бург и немного изменил 
окончание.
— Нам бы хотелось, чтобы 
каждый человек, который жи-
вет в этом городе, этой стране, 
мог, проходя по улице Мяс-
ницкой, узнать о том, как это 
было, — продолжает гене-
ральный директор издатель-
ского дома «АиФ». — Мы 
очень благодарны всем тем, 
кто принимал участие. Это 
был очень быстрый процесс. 
Только в начале этого года мы 
приняли окончательное ре-
шение и начали к этому дви-
гаться. Мне очень хочется ве-
рить, что это останется в ве-
ках. И это будет вкладом на-
шего издательского дома 
в культуру, историю нашего 
города и великой русской ли-
тературы. Огромное спасибо 
Александру Сергеевичу Гри-
боедову за то, что его память 
живет с нами. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

история
«Аргументы и факты» 
(«АиФ») — крупнейшая 
еженедельная обще-
ственно-политическая 
газета России, тираж ко-
торой превышает 
1,5 миллиона экземпля-
ров. Издается с 1978 го-
да. В 1990 году вошла 
в Книгу рекордов Гин-
несса за самый большой 
тираж в истории челове-
чества — 33 441 100 эк-
земпляров с числом чи-
тателей свыше 100 мил-
лионов, лауреат пре-
стижных премий в обла-
сти СМИ.

6 декабря. Скульптор Салават Щербаков — автор мемориальной доски, которая появилась 
на здании «АиФ» в их юбилейный год. На ней изображены герои пьесы Грибоедова «Горе от ума» 
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